
БЕЗОПАСНОСТЬ  
Сотрудникам Росгвардии 
рекомендовано 
представляться 
при проверке документов

Назовите себя

Михаил Фалалеев

В Росгвардии корреспонденту «РГ» рассказали, что в 
Федеральном законе «О войсках национальной гвар-
дии РФ» нет прямого указания сотрудникам этой 
службы представляться гражданам. 
Связано это с тем, что росгвардейцы, как правило, за-
действуются уже в крайних, экстремальных ситуаци-
ях, когда начинается силовая акция задержания или 
обезвреживания особо опасных преступников. 

Опять же Росгвардия массово применяется, когда 
объявлено чрезвычайное положение. Например, режим 
контртеррористической операции. Тут боец в опреде-
ленных случаях вправе сразу стрелять на поражение, 
если не выполняют его требование остановиться. 

Собственно, под такие специфические условия и «за-
тачивалась» принципиально новая силовая структура. И 
надо ли упрекать бойцов спецназа, которые задержива-
ют криминальных авторитетов и террористических гла-
варей в нежелании «светить» имена? 

Другое дело, когда патруль Росгвардии на-
мерен просто проверить и даже досмотреть 
прохожего.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Мэр 
Вилюйска заявил 
в полицию на журналистов

Кривая 
линия

Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутия

Журналистам телеканала «Якутия 24», приехавшим 
в Вилюйск для съемки сюжетов о жизни города, при-
шлось объяснять в полиции, кто они такие и что здесь 
вообще делают с камерой. Заявление на них подал 
мэр города Нюргустан Афанасьев, которому не пон-
равились заданные телевизионщиками вопросы.

Корреспондент телеканала Евгений Тойтонов 
рассказал, что в соответствии с заданием редакции 
один сюжет надо было сделать о состоянии и ремон-
те дорог. Поснимали улицы, поговорили с жителями 
и решили задать несколько вопросов мэру. Тот при-
гласил журналистов в администрацию, но, услышав 
вопросы, отказался отвечать. По словам Тойтонова, 
вопросы были самые обычные: про средства на ре-
монт дорог, про то, какие дорожные работы прово-
дятся или не проводятся, почему...  Однако Нюр-
густан Афанасьев посчитал их провокационными и 
некомпетентными, а поведение корреспондента че-
ресчур агрессивным.

—  Он провоцировал конфликт, — заявил 
мэр, добавив, что телевизионщики ко всему 
еще и не показали ему свои удостоверения.

ПРОЕКТ Закон поможет 
детям-родственникам 
учиться вместе

В школу 
к брату

Владислав Куликов

Госдума готовит к рассмотрению в первом чтении про-
ект поправок в Семейный кодекс, дающий младшим 
детям семьи преимущество при поступлении в школу, 
где учатся их старшие братья и сестры.

Одним из авторов инициативы выступил председа-
тель Комитета Госдумы по государственному строи-
тельству и законодательству Павел Крашенинников. 
По его словам, во многих регионах возникают сложно-
сти у младших детей с зачислением в ту школу, где 
учатся их старшие братья и сестры. Какие проблемы 
возникают в семье из-за того, что детей волею системы 
образования разбрасывают по разным школам, легко 
представить. 

«Если в семье даже два ребенка учатся в разных 
школах, доставить их к началу занятий в разные учеб-
ные учреждения, зачастую значительно отдаленные 
друг от друга, представляется довольно затруднитель-
ным», — говорит Павел Крашенинников. Нельзя забы-
вать о том, что родители  еще должны успеть и на рабо-
ту.  Возникает дилемма: или кому-то пропускать, или 
кому-то опаздывать. 

В каких-то краях и областях проблему решили. На-
пример, соответствующие региональные законы при-
няты в Тверской области и Санкт-Петербурге. Однако 
необходим закон на федеральном уровне, чтобы геог-
рафические факторы не влияли на судьбу 
младших братьев. Профильный комитет Гос-
думы одобрил инициативу.

Холлы, столовая и кафе, йога, 
концерты, танцы, бридж... 
Все это больше напоминает 
современный четырехзве-
здочный отель — специальный 
репортаж Владимира 
Снегирева из скандинав-
ской «богадельни»

НАУКА Вчера завершился эксперимент по имитации полета 
на Луну. Так нужен ли он был и зачем проводился?

Притяжение Луны

Роман Маркелов

Ц
ена нефти европейской 
марки Brent во вторник 
проседала более чем на 

4,5 процента на фоне информа-
ции о возможном потеплении в 
отношениях между США и 
Ираном. Вчера котировки сор-
та начали понемногу восста-
навливаться. Аналитики ожи-
дают, что Brent в ближайшие 
дни не поднимется выше 66 
долларов за баррель, но реаль-
ное снятие ограничений в от-
ношении Ирана в более дале-
кой перспективе может приве-
сти к переизбытку сырья и но-
вому падению цен.

В моменте стоимость нефти 
Brent падала во вторник почти 
до 63,8 доллара. В среду нача-
лось восстановление котиро-
вок — на торгах днем цена бар-
реля колебалась возле 65 дол-
ларов.

Главным фактором, вызвав-

шим падение котировок, стало 
заявление госсекретаря США 
Майка Помпео, который сооб-
щил на встрече кабинета мини-
стров, что Иран «впервые» 
просигнализировал о готовно-
сти к переговорам по своей ра-
кетной программе, указывает 
аналитик Sberbank CIB Миха-
ил Шейбе. Госсекретарь дал по-
нять, что это может быть ре-
зультатом экономического 
давления со стороны США. За-
тем президент Дональд Трамп 
также заявил о достижении 

«значительного прогресса» в 
иранском вопросе.

Эти комментарии появи-
лись после того, как в поне-
дельник иранский министр 
иностранных дел сообщил о 
возможности проведения пе-
реговоров, отметив, что Иран 
будет обсуждать свою про-
грамму по выпуску ракет толь-
ко после того, как США прекра-
тят поставки оружия Саудов-
ской Аравии и ОАЭ (что счита-
ется маловероятным), отмеча-
ет Шейбе. Позднее представи-

тель Ирана в ООН исключил 
возможность вступления в пе-
реговоры по программе балли-
стических ракет. Это подтвер-
ждает, что высшие официаль-
ные лица США не вполне кор-
ректно понимают позицию 
Ирана, считает аналитик.

США в одностороннем по-
рядке вышли из ядерной сделки 
с Ираном в мае прошлого года и 
ввели санкции в отношении Те-
герана. В условиях санкций до-
быча нефти в Иране за послед-
ние полгода упала на внуши-
тельные 1,3 миллиона баррелей 
в сутки. Если ограничения в от-
ношении нефтяного сектора Те-
герана будут сняты хотя бы ча-
стично, то производство нефти 
в стране, как и экспорт, может 
начать активно восстанавли-
ваться, что повысит риски пе-
реизбытка сырья на мировом 
рынке, подчеркивают 
а н а л и т и к и  б а н к а 
«Санкт-Петербург».

Наталия Ячменникова

О
т к р ы в а етс я  л ю к 
«корабля». И вот 
она, шестерка «лун-
ного экипажа», ко-
торый четыре меся-
ца провел в полной 
изоляции от внеш-
него мира. С возвра-
щением,  ребята! 

С ц е н а р и й  э к с п е р и м е н т а 
SIRIUS-19 воспроизвел все ос-
новные характеристики реаль-
ного полета на Луну.  

И сразу предвижу ехидный 
вопрос из соцсетей: а зачем он 
был нужен, этот эксперимент? 
Мол, не очередное ли это про-
жектерство космического мас-
штаба? Какая Луна, когда  мы ни-
как не можем навести порядок на 
космодроме Восточный? Когда у 
нас проблемы с доводкой ракеты 
«Ангара» и созданием нового но-

сителя «Союз-5»? Какие дальние 
полеты, когда прежний звездный 
научно-технический задел тает, а 
новый «жмет на тормоза»?  Где 
конкретные дела?...

А вот такие эксперименты – 
это и есть конкретное дело, кото-
рое работает на будущее нашей 
космонавтики. И к Луне, и еще 
дальше Россия обязательно поле-
тит, как бы не хотелось кому-то в 
это не верить. Нет, не сегодня – но 
полетит. И готовить заранее нуж-
но не только технику, но и чело-
века. Причем человека — особен-
но, потому что именно он — самое 
важное тут звено.  Об этом нужно 
обязательно помнить, иначе в 
борьбе с прожектерством, кото-
рого, к сожалению, у нас дейст-
вительно хватает, с водой можно 
выплеснуть и ребенка. 

Не случайно специалисты 
Института медико-биологиче-
ских проблем РАН и Human 

Research Program NASA начали 
целую серию экспериментов 
SIRIUS по моделированию поле-
та на Луну:  от 120 дней до года. 

Задача завершившегося — 
оценить резервы человеческого 
организма, поймать маркеры 
стресса. Это первый из дальних 
исследовательских стартов. Все 
проходило в Наземном экспери-
ментальном комплексе ИМБП — 
знаменитых космических «боч-
ках», где испытатели месяцами 
живут в изоляции. 

В экипаже — три мужчины и 
три женщины. Два американца, 
остальные — россияне. По словам 
психологов, гендерный состав — 
одна из самых серьезных прово-
каций этого эксперимента. Спе-
циалисты подчеркивают: фор-
мирование экипажа, взаимоот-
ношение малых групп 
— серьезнейшая про-
блема. 

РЫНКИ Геополитика может привести к переизбытку сырья 
и обвалу цен 
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АКЦЕНТЫ

Четверо россиян и двое американцев — трое мужчин и три женщины — провели в составе «лунного экипажа» четыре месяца в полной изоляции от внешнего мира. 

А К Ц Е Н Т

Даже частичное снятие ограничений 
против иранского нефтяного сектора 
может вылиться в переизбыток нефти 
на мировом рынке

ИСТОРИЯ

«Беларусь-
фильм» 
и «Ленфильм»
будут вместе
снимать 
кино / стр. 2

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 44,1245
Азербайджанский манат 37,1029
Армянский драм** 13,2210
Белорусский рубль 30,9617
Болгарский лев 36,0841
Бразильский реал 16,7030

Венгерский форинт** 21,6254
Вон Республики Корея*** 53,3094
Гонконгский доллар* 80,5501
Датская крона* 94,5164
Доллар США 62,9451
Евро 70,5552

Индийская рупия** 91,5219
Казахстанский тенге** 16,3858
Канадский доллар 48,2006
Киргизский сом** 90,4384
Китайский юань* 91,4926
Молдавский лей* 35,7135

Новый туркменский манат 18,0100
Норвежская крона* 73,3737
Польский злотый 16,5597
Румынский лей 14,9064
СДР   86,9536
Сингапурский доллар 46,2424

Таджикский сомони* 66,7498
Турецкая лира 11,0401
Узбекский сум**** 73,4051
Украинская гривна* 24,3130
Фунт стерлингов   78,1149
Чешская крона* 27,5712

Шведская крона* 67,0513
Швейцарский франк 63,6581
Южноафриканский рэнд* 45,0493
Японская иена** 58,1398

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.07.19

Американские ядерные 
бомбы «взорвали» 
страусиную 
позицию глав 
ЕС и НАТО

Электронные паспорта 
россиянам начнут выдавать 
с 2022 года. 
Как они будут 
выглядеть?

Юрий Чайка лично проверил
как помогают людям 
в пострадавшем 
от наводнения 
Тулуне

Вышла биография Лили Брик. 
Снова муза 
Маяковского 
вызывает бури
и страсти
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Эксперимент SIRIUS-19 завершился 
прямо аж накануне 50-летия высадки 
американцев на Луну: 20 июля 1969 
года Нил Армстронг первым из землян 
ступил на поверхность спутника Земли. 
«Это один маленький шаг для человека, 
но гигантский скачок для человечест-
ва», — произнес он историческую фразу. 
И тут возникает вопрос: проиграли ли 
мы американцам лунную гонку? Мы 
оглядываемся на полвека назад, чтобы 
смотреть в будущее. Об этом читайте 
на с.5 
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ИНИЦИАТИВА 
Госдума 
упрощает 
порядок 
получения вида 
на жительство 
в РФ

ПО НОРМАМ 
И ПРАВИЛАМ
Татьяна Замахина

Вид на жительство, а также 
разрешение на временное про-
живание в России можно будет 
получить гораздо проще ши-
рокому кругу иностранцев. 
Законопроект правительства 
об этом прошел второе чтение 
в Госдуме. Нововведения ко-
снутся в первую очередь тех, 
кто связан с Россией своими 
корнями и готов работать на 
благо нашей страны. 

Подготовить поправки по-
ручил президент РФ. Законо-
проектом предлагается расши-
рить круг иностранцев, кото-
рые могут получить вид на жи-
тельство без получения разре-
шения на временное прожива-
ние. Такой режим распростра-
нится на лиц, родившихся на 
территории РСФСР и имевших 
в прошлом гражданство СССР. 
Кроме того, это коснется детей 
до 18 лет, чьи родители либо 
постоянно живут в России, 
либо получают вид на житель-
ство вместе с ними. Его также 
смогут без бюрократии полу-
чить носители русского языка 
и те, кто сам или чьи родствен-
ники были подвергнуты неза-
конной депортации с террито-
рии Крымской АССР. 

Упрощенный режим вво-
дится и для квалифицирован-
ных специалистов и членов их 
семей, не менее полугода ра-
ботающих в России.  Под но-
вовведения попадают также 
граждане, с отличием окон-
чившие российские вузы. Что 
касается сроков рассмотрения 
запроса, то он сокращается с 6 
до 4 месяцев. Новации затро-
нули и разрешение на времен-
ное проживание. Его будут вы-
давать без учета квоты гра-
жданам, которые родились в 
России, состоят в браке с гра-
жданином РФ, признаны бе-
женцами и т.п. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Белоруссии посетили 
Спасо-Преображенский Валаамский ставропигиальный 
мужской монастырь

На Северном Афоне

Кира Латухина

В
черашний день главы 
государств посвятили 
неформальному обще-
нию. А сегодня лидеры 
примут участие в пле-
нарном заседании Фо-
рума регионов Белару-
си и России, а также 
проведут переговоры 

— уже официально.
Президентов встретили свя-

щеннослужители, и Александр 
Лукашенко заметил, говоря про 
Владимира Путина: «Первое, что 
я сказал ему: рад, что я в первый 
раз приеду сюда в окружении 
своего друга». Путину подарили 
букет белых роз, Лукашенко — 
розовых. Кстати, белорусский 
лидер приехал вместе с сыном 
Николаем.

Главы государств подошли к 
мощам основателей монастыря 
Сергия и Германа, мощам Анти-
пы Валаамского, иконе Валаам-
ской Божией Матери, возле кото-
рой поставили свечи. Лидеры по-
сетили скит во имя Всех Святых, 
церковь Смоленской иконы Бо-

жией Матери на территории 
Смоленского скита, часовню 
Царственных страстотерпцев, а 
затем отправились на остров 
Светлый, где осмотрели Влади-
мирскую церковь на территории 
Свято-Владимирского скита. Ли-
дерам рассказали о реставрации 
монастыря. Осенью будут завер-
шены работы по восстановле-
нию зданий Зимней гостиницы.

Президентов приветствовали 
прихожане. «Разрешите пожать 
руку!» — просили они. «Хорошая 
погода здесь», — не отказывал в 
просьбах Путин. «Успехов вам! 
Берегите себя! Мы за вас молим-
ся!» — говорили люди.

О том, что Лукашенко посе-
тит Валаам, стало известно еще в 
июне, когда на встрече с пре-

мьер-министром РФ Дмитрием 
Медведевым президент Белорус-
сии заявил, что приедет в мона-
стырь вместе с Путиным. «Когда 
будет у вас на родине форум ре-
гионов, мы с ним поедем на Вала-
ам молиться и там дополнитель-
но обсудим», — сказал он.

Ранее Путин объявил, что 
планирует обсудить с Лукашен-
ко развитие тесных интеграци-
онных связей России и Белорус-
сии. В пресс-службе белорусско-
го лидера сообщили, что в центре 
внимания будут вопросы разви-
тия торгово-экономического со-
трудничества, а также речь пой-
дет о взаимодействии в рамках 
Союзного государства. 

«Да мы не собираемся на Ва-
лааме что-то тайно решать. Это 

президента России предложение. 
Это наша православная святыня. 
Я там просто должен побывать. Я 
ему благодарен, что он мне ее 
лично покажет и расскажет, как 
она воссоздается, что сделано 
там. Ничего тайного», — объя-
снил недавно Лукашенко.

Владимир Путин неоднократ-
но посещал монастырь на Валаа-
ме — в прошлом и позапрошлом 
году был там в день памяти осно-
вателей Спасо-Преображенско-
го Валаамского монастыря пре-
подобных Сергия и Германа 11 
июля. В прошлом году провел там 
два дня.

Валаам — остров в северной 
части Ладожского озера в Каре-
лии. Монастырь был основан в 
XIV веке, там свыше 200 насель-
ников. Ежегодно его посещают 
более 100 тысяч паломников и 
туристов. В этом году монастырь 
празднует 30 лет передачи Рус-
ской церкви и 200 лет прославле-
ния основателей обители — свя-
тых Сергия и Германа.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков расска-
зывал, что президент «давно дер-

жит под своим контролем и в 
поле зрения проблемы монасты-
ря». «И в плане хозяйственной 
деятельности помогает, и в реше-
нии других вопросов», — сооб-
щил он.

Владимир Путин также давал 
интервью для фильма о Валааме 
журналиста Андрея Кондрашо-
ва, где рассказал об этой святы-
не. «У нас много таких зеркал. Ва-
лаам — одно из них. У него очень 
интересная и отчасти даже дра-
матическая история. Валаам свя-
зан, по сути, со становлением на-
ционального Российского госу-
дарства», — считает президент. 
«Здесь была полная разруха, — 
говорил он про недавние време-
на, до реставрации. — Теперь это 
то, чем может гордиться не толь-
ко Церковь, но и страна в целом: 
мы возродили храмы, монасты-
ри, небольшие церквушки на 
островах». 

А К Ц Е Н Т

Президентов приветствовали прихожане. 
«Успехов вам! Берегите себя! 
Мы за вас молимся!» — говорили люди

ПАРЛАМЕНТ Татьяна 
Москалькова призвала 
Госдуму активней 
защищать граждан 

Доступ к делу 

Татьяна Замахина

Нужно законодательно изменить порядок возбужде-
ния уголовных дел по запросу граждан. С таким пред-
ложением обратилась к депутатам Госдумы Уполномо-
ченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова.

Вчера Москалькова представляла депутатам Госду-
мы доклад о своей деятельности. Омбудсмен рассказа-
ла о ключевых моментах, на которые народным из-
бранникам стоит обратить внимание при совершенст-
вовании законодательства. 

В частности, она обозначила проблему, связанную с 
необоснованными отказами в возбуждении уголовных 
дел. Доля обращений к омбудсмену по этому поводу 
очень высока. По ее словам, граждане, по сути, сталки-
ваются с запретом на доступ к правосудию. А значит, 
потерпевшие не могут добиться возмещения вреда и 
розыска виновного в совершении преступлений. На-
пример, в Московской области следователи 23 раза от-
казали заявителям в возбуждении уголовного дела — 
речь шла о незаконном отчуждении земельных участ-
ков граждан в пользу некоммерческой структуры. «И 
только после проверки прокуроров по нашей инициа-
тиве и нашей просьбе уголовное дело было возбужде-
но», — заметила Москалькова.

Всего же проку-
рорами было отме-
нено в качестве не-
законных два мил-
лиона постановле-
ний об отказах в 
возбуждении уго-
ловного дела. «Все 
это разворачивает 
нас к необходимо-
сти пересмотреть 
стадию возбужде-
ния уголовного 
дела… И я вас, ува-
жаемые коллеги, 
просила бы обра-
тить на это внима-
ние», — обратилась 
она к депутатам, до-
бавив, что глава государства поддерживает ее в том 
плане, что «нужно что-то делать с этой ситуацией».

Есть и другая проблема. Как заявили в Госдуме, на 
32% увеличилось количество обращений граждан по 
поводу необоснованного возбуждения уголовных дел, 
и это тревожный сигнал. «Качество следственной и су-
дебной статистики, качество судопроизводства — это 
те вопросы, которые нам необходимо решать совмест-
но», — согласилась с омбудсменом глава Комитета по 
контролю и регламенту Ольга Савастьянова.

Кроме того, Татьяна Москалькова обратилась к Гос-
думе с просьбой уже в этом году принять во втором и 
третьем чтении законопроект о региональных омбуд-
сменах. Если это произойдет, то «впервые сообщество 
получит единую правовую основу деятельности», поя-
снила она.

ФОРУМ Валентина 
Матвиенко: Надо ускорить 
унификацию визового 
режима с Белоруссией

Правила въезда

Галина Мисливская, Санкт-Петербург

Россия и Белоруссия должны как можно скорее унифи-
цировать визовый режим, чтобы для граждан третьих 
стран правила въезда на территорию Союзного госу-
дарства были едиными, считает спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

В среду она провела встречу со своим белорусским 
коллегой — председателем Совета Республики (верхней 
палаты) Национального собрания Республики Бела-
русь Михаилом Мясниковичем «на полях» VI Форума 
регионов двух стран в Санкт-Петербурге. «Этот год 
особенный — мы отмечаем 20-летие договора о Союз-
ном государстве России и Белоруссии. И это хорошее 
время для осмысления пройденного пути, что нам уда-
лось сделать, что пока не удалось сделать, как нам на-
полнить Союзный договор новым содержанием, новы-
ми мероприятиями, чтобы он отвечал вызовам време-
ни», — сказала глава Совфеда. Она напомнила, что по 
инициативе президентов двух стран создана совмест-
ная российско-белорусская группа, которая работает 
над этим.

Для углубления 
экономического и 
гуманитарного со-
трудничества «нуж-
ны синхронизиро-
ванные шаги по 
приведению нашего 
законодательства в 
соответствие нор-
мам и требованиям 
и унификации в ка-
кой-то мере этого 
законодательства, 
чтобы наши бизнес-
мены знали общие правила игры», продолжила Матви-
енко. В числе препятствий на пути развития Союзного 
государства назвала различный порядок въезда-вые-
зда, действующий на территории России и Белоруссии 
для граждан третьих стран. Надо вместе снимать те 
препятствия и препоны, которые еще существуют, уве-
рена спикер. «В числе таких препон — еще не до конца 
согласованное межправительственное соглашение о 
едином визовом режиме, чтобы обеспечить единые 
миграционные правила и иные для облегчения контак-
тов, сотрудничества молодежи, деловых людей, спор-
тсменов, участников общественных организаций, на-
шего интеграционного процесса», — сказала глава Сов-
феда.

Проблема унификации визового режима обсужда-
лась и на экспертной сессии высокого уровня, органи-
зованной в рамках форума законодателями-междуна-
родниками двух стран. По словам главы Комитета Со-
вета Федерации по международным делам Константи-
на Косачева, работа в этом направлении близится к за-
вершению, «это дело ближайших месяцев, если не бли-
жайших недель».

Нынешний форум регионов России и Белоруссии 
посвящен вопросам культурного и гуманитарного со-
трудничества. Также в рамках форума будет подписано 
более 20 соглашений между российскими и белорус-
скими регионами по различным направлениям сотруд-
ничества.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Совбез готовит 
новую 
доктрину

УГРОЗЫ 
И ПРОГНОЗЫ
Иван Егоров

Секретарь Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев про-
вел заседание межведомствен-
ной комиссии, на котором об-
судили меры по повышению 
эффективности прогнозирова-
ния рисков социально-эконо-
мического развития и угроз на-
циональной безопасности Рос-
сии. 

Как сообщил обозревателю 
«РГ» официальный представи-
тель аппарата Совбеза Евге-
ний Аношин, актуальность 
темы связана с предстоящей в 
2020 году корректировкой 
Стратегии национальной без-
опасности и завершением раз-
работки Стратегии социально-
экономического развития Рос-
сии. 

По его словам, в этих доку-
ментах будут и прогнозы воз-
можных рисков угроз безопа-
сности, в том числе и санкци-
онных. 

По мнению Патрушева, ре-
зультатом выработанных на 
основе этих прогнозов мер 
должно стать повышение эф-
фективности госуправления.  
«Добиться этой цели особенно 
важно в условиях динамично 
меняющейся международной 
обстановки, усиливающегося 
влияния различных внутрен-
них факторов, когда жизненно 
необходимо иметь четкое по-
нимание тех угроз, потенци-
альных вызовов и рисков, с ко-
торыми Россия может стол-
кнуться в долгосрочном пери-
оде», — подчеркнул секретарь 
Совбеза.

Кроме того, в связи с разви-
тием цифровых технологий 
было предложено внедрить в 
практику госуправления ин-
струменты имитационного мо-
делирования и анализа боль-
ших данных для оценки воз-
можных последствий приня-
тых в той или иной сфере мер. 
По мнению экспертов Совета 
безопасности, такие научно-
технологические решения, в 
частности, смогут выявлять и 
упреждать острые кризисные 
ситуации в национальной эко-
номике. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин решил ускорить переход на электронные паспорта

Считайте, завидуйте
Владимир Кузьмин

В 
2022 году в России выдадут 
последние бумажные об-
щегражданские паспорта. 

Им на смену придет электрон-
ный документ. Его первыми 
обладателями смогут стать жите-
ли Москвы, где внедрение нового 
формата паспорта в пилотном 
режиме начнется в июле следую-
щего года.

В правительстве решили 
ускорить внедрение электронно-
го паспорта гражданина Россий-
ской Федерации. К 2024 году рос-
сияне должны в полной мере ис-
пользовать современную форму 
удостоверения личности, заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в среду на совещании по 
внедрению электронного доку-
мента.

— Очевидно, что мы можем 
быстрее отказаться от использо-
вания бумажных паспортов, — 
считает глава кабинета мини-
стров. — Есть предложение сде-
лать это на два года раньше, чем 
планировалось изначально, то 
есть где-то в 2023 году. 

Оформление бумажных па-
спортов прекратят в 2022 году, 
сообщил вице-премьер Максим 
Акимов по итогам совещания. К 
этому времени количество пун-
ктов выдачи нового образца до-

кумента доведут до 3 тысяч. За 
первыми электронными паспор-
тами нужно будет обращаться в 
отделения МВД, постепенно в си-
стему предполагается включить 
и сеть многофункциональных 
центров предоставления госу-
слуг. 

Пилотный проект стартует в 
Москве. «Мы начнем эту работу 
по поручению председателя пра-
вительства в июле следующего 
года», — сказал Акимов. Такое ре-
шение принято, потому что в сто-
лице цифровая инфраструктура 
развита больше, чем в других ре-
гионах, и в случае возникнове-
ния каких-либо вопросов их бу-
дет достаточно легко решить с 
мэрией города.

Важно, что правительство не 
отказывается от использования 
привычных многим бумажных 
документов. «Обычный паспорт, 
естественно, будет действовать, 
— заверил Дмитрий Медведев. — 
Мы планируем постепенно пере-
ходить к новшеству только после 
необходимых приготовлений».

— У многих людей, тем более у 
людей в возрасте, есть некое не-
доверие к техническим новин-
кам такого рода, — подчеркнул 
премьер. — К этому надо отно-
ситься с вниманием и уважени-
ем. Нам надо позаботиться, что-
бы переход для такой категории 

людей был комфортным и безбо-
лезненным.

На совещании приняли прин-
ципиальное решение — все, кто 
имеет бумажные паспорта и не 
хочет их менять в силу каких-то 
причин, смогут ими пользовать-
ся и дальше. Если документ вы-
дан после 45 лет, когда по законо-
дательству предусмотрен по-
следний срок его замены, то бу-
мажный «формат» можно будет 
оставить себе и дальше. Осталь-
ным гражданам электронный 
образец оформят в установлен-
ные сроки его замены: при дости-
жении 20 и 45 лет. Все желающие 
также смогут заменить бумаж-
ное удостоверение личности на 
цифровое. «Никакого принужде-
ния, никакой обязательности, 
никакой кампанейщины здесь не 
предусматривается, — заявил 
Максим Акимов. — Есть много 
людей, которым, наверное, не 
очень комфортно жить в этом 
электронном мире, есть люди, 

которые с рождения привыкают 
управляться с экраном, есть 
люди, которым это непривыч-
но». 

В электронное удостовере-
ние личности включат многие 
документы, которые сейчас 
приходится хранить в разных 
формах. «В электронном па-
спорте должны быть все данные 
о человеке, его электронная под-
пись. Плюс он объединит в себе 
несколько документов, которые 
важны для любого лица, о чем 
тоже всегда была дискуссия, — 
сказал Дмитрий Медведев. — Я 
имею в виду и водительское удо-
стоверение, и СНИЛС, можно и 
какие-то другие документы объ-
единять».

Премьер-министр обратил 
внимание на важный момент — 
безопасность. «Если мы перево-
дим в «цифру» все наши персо-
нальные данные, мы обязаны по-
заботиться о том, чтобы они 
были самым надежным образом 
защищены от взлома и манипу-
ляций», — заметил он.

Электронный паспорт будет в 
двух видах. Как и во многих стра-
нах мира, «основным» докумен-
том станет пластиковая карточ-
ка с чипом. По форме она напо-
минает современные водитель-
ские права. Документ можно но-
сить с собой, как привычный бу-
мажный паспорт. Срок его дейст-
вия — 10 лет.

Максим Акимов продемон-
стрировал образец электронно-
го удостоверения с фотографией 
и нанесенной информацией, ко-
торая не меняется в течение жиз-
ни человека. Это фамилия имя и 
отчество, дата и место рождения, 
личная подпись, номер паспорта, 
дата выдачи и срок окончания 

действия. На чипе будут записа-
ны остальные данные. «Это край-
не защищенный документ с го-
лографическим изображением, с 
криптографией российской, с 
QR-кодом, — объяснил он. — Под-
делка документа будет стоить не-
соизмеримо дороже, и безопа-
сность будет на порядок выше, 
чем в сфере обращения бумаж-
ных паспортов». Новое удостове-
рение личности при его утере 
можно заблокировать за счита-
ные минуты. Для этого, пояснил 
вице-премьер, достаточно позво-
нить в МВД или многофункцио-
нальный центр. Если же кто-то 
найдет документ, то он просто не 
сможет им воспользоваться. При 
обращении к базам данных будет 
отображаться информация о 
блокировке карты. «Поэтому я 
бы на месте мошенников не 
рискнул этого делать», — подчер-
кнул Акимов.

Для продвинутых граждан 
предполагается ввести дополни-
тельную опцию — паспорт в фор-
мате мобильного приложения на 
смартфоне. Это также реализо-
вано в некоторых странах мира. 
В этом случае безопасность тоже 
обещают обеспечить на должном 
уровне. Мобильное приложение 
«Мой паспорт», заявил Акимов, 
нельзя взломать, изменить или 
подделать независимо от мо-
бильной платформы телефона.

С помощью приложения — че-
рез электронную подпись — мож-
но будет совершать множество 
различных операций. «Напри-
мер, для предъявления в аэро-
порту, на железнодорожном во-
кзале в билетной кассе. Не надо 
будет все время носить в карма-
не этот легкий документ. Нужно 
будет предъявить мобильное 
приложение», — обрисовал пер-
спективы вице-премьер. Все тех-
нические аспекты для внедрения 
электронного паспорта прорабо-
таны. Иностранные компоненты 
не будут использоваться ни в 
криптоалгоритме, ни с точки 
зрения программного обеспече-
ния, ни при производстве чипа, 
подчеркнул Акимов..

Лидеры России и Белоруссии во 
время посещения монастыря.

В рамках форума 
будет подписано 
более 20 соглаше-
ний между россий-
скими и белорус-
скими регионами
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Прокурорами 
было отменено  
два миллиона 
незаконных поста-
новлений об отка-
зах в возбужде-
нии уголовного 
дела

А К Ц Е Н Т

К 2024 году россияне будут в полной 
мере использовать цифровую форму 
удостоверения личности

Возможно, именно так будет выглядеть в будущем главный документ гражданина России.
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АРМИЯ 

Контрактникам 
повысят 
оклады

НАДБАВКИ 
СПЕЦАМ 
Юрий Гаврилов

Министр обороны Сергей Шой-
гу объявил, что осенью плани-
руется ввести новые преферен-
ции для нескольких категорий 
контрактников. Причем это ка-
сается не только их материаль-
ного положения. Строго гово-
ря, в ведомстве разработана це-
лая система социальной под-
держки профессиональных сол-
дат и сержантов.  О ней уже до-
ложили президенту страны, и 
тот одобрил  эти меры.

Прежде всего, с 1 сентября 
предусматривается увеличить 
денежное довольствие военно-
служащих, замещающих пер-
вичные должности рядового со-
става, в том числе должностных 
окладов с 1-го по 4-й тарифный 
разряд. Поясним, что к этой ка-
тегории военных профи отно-
сятся, в частности, стрелки, 
сейчас получающие за свою 
должность в армии 10 тыс. ру-
блей. Это — 1-й тарифный раз-
ряд. 

У пулеметчика и снайпера 
он выше, соответственно выше 
и должностной оклад — 11 ты-
сяч. Далее следуют, к примеру, 
старший снайпер и гранатомет-
чик с 12 тысячами. Четвертый 
тарифный разряд и 13 тыс. в ме-
сяц  имеет командир  танка.  
Всем им, разумеется, положе-
ны и другие деньги, скажем, за 
звание. Скоро сумма, как об-
ещают в минобороны, сущест-
венно увеличится. 

Три других решения связа-
ны с материальной поддержкой 
целой армии военных водите-
лей. Так, министр обороны объ-
явил о планах повысить с 1 ок-
тября тарифные разряды по во-
инским должностям водителей 
транспортных средств катего-
рии «D» со 2-го до 4-го тариф-
ного разряда. Для старших во-
дителей  тарифные разряды 
поднимут с 3-го до 5-го. 

Кроме того, опять же с 1 ок-
тября планируется ввести 
30-процентную «должност-
ную» ежемесячную надбавку 
за значимость выполняемых 
задач водителям транспортных 
средств категорий «С» и «Е».  
Соответственно увеличатся и 
выплаты всем этим категориям 
военных.  

Назовите себя
Да, кто-то показался 
росгвардейцам подо-
зрительным. Возмож-

но, только показался, на самом 
деле этот человек — добропоря-
дочный гражданин. Но прове-
рить надо, чтобы предотвратить 
возможную беду. 

Так почему бы патрульному 
не представиться этому челове-
ку? Тем более что статья 4 закона 
«О Росгвардии» утверждает, что 
«войска национальной гвардии 
осуществляют свою деятель-
ность на основе принципов за-
конности, соблюдения прав и 
свобод человека и гражданина, 
единоначалия и централизации 
управления». То есть любой че-
ловек, считающий себя на госу-
даревой службе, обязан себя на-
звать. 

Именно поэтому в Росгвар-
дии корреспонденту «РГ» сооб-
щили, что военнослужащим и 
сотрудникам рекомендовано 
представляться гражданам. В 

частности, при проверке доку-
ментов. 

Поводом для разговора о том, 
должны ли представляться гра-
жданам сотрудники Росгвардии, 
стала история с бывшим журна-
листом из Владимирской обла-
сти Кириллом Васильевым, ко-
торого остановил для проверки 
документов патруль. Она взбу-
доражила интернет-обществен-
ность. 

Кирилл опубликовал в сво-
ем блоге, что его примерно в 
девять утра остановили на ули-
це росгвардейцы, когда он воз-
вращался из Константино-Еле-
нинского храма, где работает 
певчим. Он сам признает, что 
выглядел, возможно, подозри-
тельно: яркая футболка, спор-
тивные штаны. Его попросили 
показать переписку в мобиль-
ном телефоне — росгвардейцы 
заподозрили, что Кирилл — на-
ркодилер. 

Впрочем, до реального чте-

ния почты дело не дошло — па-
трульный из разговора понял, 
что Васильев — законопослуш-
ный гражданин, и они расста-
лись. Все вели себя вполне кор-
ректно и претензий ни с одной 
стороны нет.

Казалось бы, инцидент ис-
черпан. Но общественность воз-
мутил тот факт, что росгвардеец 
отказался представляться. Все-
го лишь сказал, что его зовут 
Мурат. Кстати, таких сообщений 

в Сети — десятки. Мол, подъезжа-
ют крепкие парни в форме и с 
оружием, на машине надпись — 
«Полиция», представляться и 
показывать служебные удосто-
верения отказываются, но сами 
требуют документы и даже до-
сматривают личные вещи. Что 
происходит?

Действительно, народ уже 
привык, что в соответствии с за-
коном «О полиции» полицей-
ский обязан при обращении к 
любому гражданину предста-
виться. А к его мундиру должен 
быть прикреплен жетон с лич-
ным номером. 

А вот про Росгвардию и ее 
функции знают, увы, еще не все 
наши граждане. Соцопросы сви-
детельствуют, что еще два года 
назад о Росгвардии не знала по-
ловина населения. Сейчас этих 
«незнающих» примерно 20 про-
центов. Ситуация может дойти и 
до абсурда: кто-то из граждан по-
считает, что отказавшийся пред-
ставляться человек в форме  — пе-
реодетый бандит — и гражданин 
окажет сопротивление. И пока 
разберутся, будет наломано не-
мало дров.

Собеседники «РГ» в правоох-
ранительных органах и спец-
службах предположили, что в 
ближайшее время будет предло-
жен проект поправок в закон «О 
Росгвардии», который добавит 
требование к росгвардейцам 
представляться гражданам при 
определенных условиях. 

НАДЗОР Юрий Чайка лично проверил, как помогают людям 
в пострадавшем от наводнения Тулуне

Прокурор 
в мобильном режиме

Иван Егоров 

Г
енеральный прокурор 
Юрий Чайка в среду 
провел в иркутском Ту-
луне личный прием по-
страдавших от наводне-
ния граждан. 

Также во время ра-
бочей поездки Юрий 
Чайка лично осмотрел 

пострадавшие от стихии райо-
ны, после чего провел совеща-
ние о соблюдении законности в 
условиях ликвидации наводне-
ния. 

«Целью нашего приезда в 
Иркутскую область является 
ознакомление с ситуацией по-
сле наводнения, что называет-
ся, «на месте» и принятие ис-
черпывающих мер для макси-
мальной помощи гражданам», 
— сообщил Генпрокурор. По его 
словам, необходимо оператив-
но и принципиально реагиро-
вать на каждый ставший извест-
ным факт нарушения закона, 
детально изучать доводы обра-

щений и контролировать оказа-
ние адресной помощи.

«Все эти меры, и я хочу это 
особо подчеркнуть, не должны 
создавать препятствий работе 
региональных органов власти и 
органов местного самоуправле-
ния, МЧС, других уполномочен-
ных ведомств по ликвидации 
последствий наводнения», — 
подчеркнул при этом Генпроку-
рор. 

По его словам, несмотря на 
то что пик паводка пройден, об-
становка в ряде районов обла-
сти достаточно напряженная. 
От стихии пострадало более 38 
тысяч жителей, четверть из ко-
торых — дети. Юрий Чайка на-

помнил, что продолжает дейст-
вовать режим ЧС, подтоплен-
ными еще остаются многие 
дома и участки. Он также сооб-
щил, что в мобильные проку-
рорские приемные  обратились 
3219 граждан. Также прокуро-
ры проводят подворные обходы 
и разъясняют людям все возни-
кающие социальные и правовые 
вопросы. 

На сегодняшний день в орга-
ны власти внесено 137 пред-
ставлений. В интересах постра-
давших в суды предъявле-
но1243 иска, которые связаны с 
установлением факта прожива-
ния. Особое внимание своих 
подчиненных Генпрокурор 

обратил на то, чтобы  результа-
ты надзорной деятельности ши-
роко освещались в СМИ. «С тем, 
чтобы граждане знали, каким 
образом организована работа, 
куда им обращаться в случае на-
рушения их прав», — объяснил 
Чайка.

Что касается личного прие-
ма, который проводил Гене-
ральный прокурор, то как стало 
известно «РГ»,  десять человек 
обратились к нему за помощью 
в связи с невыплатой единовре-
менной помощи. Семь местных 
жителей, жилье которых по-
страдало, просили помочь им 
выделить путевки в лагеря для 
детей и места в санаториях для 
пенсионеров. Еще шесть обра-
тились за помощью в установле-
нии юридического факта посто-
янного проживания в домах, по-
павших в зону подтопления. 

От имени предпринимателей 
и жителей города к Юрию Чайке 
обратился заместитель предсе-
дателя «Союза промышленни-
ков и предпринимателей» Тулу-

на. Он сообщил, что из-за навод-
нения утрачено имущество по-
ловины из полутора тысяч пред-
принимателей, работающих в 
городе. Свыше тысячи горожан 
оказались безработными. Для 
того чтобы избежать социаль-
ной напряженности, он просил 
рассмотреть вопрос об оказа-
нии им государственной под-
держки.

Кроме того, граждане проси-
ли принять меры по ускорению 
комиссионного обследования 
домов, пришедших в негодность 
из-за стихийного бедствия. Об-
ращались за защитой прав ин-
валидов, и по другим вопросам. 
Всего глава надзорного ведом-
ства выслушал более 30 человек 
и взял под контроль все обраще-
ния. 

Юрий Чайка выслушал на личном 
приеме более тридцати человек, 
пострадавших от наводнения.

А К Ц Е Н Т

Утрачено имущество половины 
предпринимателей Тулуна. 
Свыше тысячи горожан — без работы

Росгвардеец в особых обстоятельствах вправе спросить документы. Представляться при этом — рекомендовано.

А К Ц Е Н Т

Граждане уже привыкли, что по закону 
«О полиции» полицейский обязан 
при обращении к гражданину 
представиться. В Росгвардии таких 
правил пока нет

1

— Следите за развитием 
ситуации в регионе на сайте
rg.ru/sujet/6224

— Об итогах весеннего призыва 
читайте на сайте
rg.ru/art/1718319 
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ВЦИОМ 
рассказал 
об отношении 
россиян 
к Украине

ХОРОШО 
И ОЧЕНЬ 
ХОРОШО
Айсель Герейханова

Большинство россиян заявили, 
что в целом хорошо относятся к 
Украине. Почти треть опрошен-
ных по-прежнему считают ее 
братской страной. Такие дан-
ные приводятся в опросе ВЦИ-
ОМ. 

Так, больше половины ре-
спондентов — 56% — сказали, 
что «в основном хорошо» отно-
сятся к Украине, еще 12% рос-
сиян заявили, что «очень хоро-
шо». О плохом отношении зая-
вили 12% респондентов, 9% — 
об очень плохом. Самым попу-
лярным ответом на вопрос, 
кем, на ваш взгляд, является 
Украина для России, стало ут-
верждение, что это — «братская 
страна» (30%). Еще 28% ре-
спондентов назвали Украину 
просто соседом. И только 12% 
россиян сказали, что воспри-
нимают Украину как источник 
угрозы, а 9% назвали ее вра-
ждебной страной. Интересно, 
что каждый второй россиянин 
— 48% — считает, что между рус-
скими и украинцами сейчас 
больше того, что разъединяет 
их. Но обратной точки зрения 
придерживаются 36%. При 
этом каждый второй россия-
нин был на Украине (56%), 
каждый пятый — навещал род-
ственников или знакомых 
(21%), столько же ездили в ка-
честве туристов (21%), еще 6% 
были там по работе.  

В школу
к брату

«Поступившие на законопроект отзывы из ре-
гионов поддерживают законодательную ини-
циативу, а также предлагают расширить ее по-

ложения возможностью одновременного приема в 
первые классы детей-близнецов и по возможности рас-
пространить положения новеллы на дошкольные обра-
зовательные организации», — отмечено в заключении 
комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей.

Законопроект рекомендован к принятию в первом 
чтении. «Если речь об обычной школе, то, конечно, 
нужно обеспечить возможность детям (братьям и се-
страм) учиться вместе, — полагает адвокат Виктория 
Данильченко. — Это позволит родителям в том числе 
сэкономить время, чтобы вовремя привезти или за-
брать детей с занятий. Также младшие дети всегда 
смогут найти поддержку в лице старших брата или 
сестры».

Вместе с тем, по ее словам, если говорить о специа-
лизированных школах, то целесообразно оставить им 
возможность отбирать детей, учитывая их способно-
сти. «Ведь если один ребенок имеет математический 
талант и учится в математической школе, это не зна-
чит, что его брат также талантлив в математике и дол-
жен быть обязательно зачислен в эту же школу», — го-
ворит Виктория Данильченко. 

Кривая
линия

Градоначальник выпроводил назойливых го-
стей за дверь. И напутствовал, чтобы в следу-
ющий раз готовились к интервью получше.

Оказавшись на улице, журналисты снова занялись 
горожанами, которые более охотно рассказывали о со-
стоянии дорог.

— Но тут к нам подошел участковый и попросил 
пройти в отделение полиции. Мы спросили: «Зачем?» 
Он сказал, что на меня и видеооператора поступило за-
явление в правоохранительные органы от мэра города.

Слегка шокированные журналисты пошли в поли-
цию, лихорадочно соображая, какие законы города Ви-
люйска они могли нарушить. Вроде бы вели себя при-
лично. В отделении выяснилось, что их доставили 
сюда… для выяснения личностей.

В пресс-службе МВД республики на этот счет сооб-
щили: «В дежурную часть отдела МВД России по Ви-
люйскому району поступило заявление от главы адми-
нистрации Вилюйска с просьбой провести проверку в 
отношении двух неизвестных лиц, которые без его раз-
решения на съемку и отказ от интервью провели виде-
осъемку в администрации Вилюйска».

Как бы то ни было, пришлось телевизионщикам 
объясняться. Выслушав их, полицейские журналистов 
отпустили.

— За многие годы работы в Союзе журналистов я с 
таким сталкиваюсь впервые. Вопросы и тон, которым 
они заданы, чиновнику могут нравиться или нет, но он 
должен быть готовым отвечать на любые. Тем более 
речь шла о социально значимой информации. А исто-
рия с заявлением в полицию — вообще нонсенс. Что 
это? Желание попортить ребятам нервы или боязнь 
проговориться о чем-то тайном? Жаль, что с чиновни-
ков почти никогда не спрашивают за воспрепятствова-
ние журналистской деятельности, — заявила председа-
тель Союза журналистов Якутии Галина Бочкарева. 

1

1

— Читайте также: В какую школу отдать ребенка, чтобы он 
стал победителем олимпиад
rg.ru/art/1718739 

ЦИК 
На выборах 
8 сентября 
ожидается 
высокая 
конкуренция

МАКСИМУМ 
ДЛЯ 
КАНДИДАТА
Айсель Герейханова

В ЦИК рассказали о подготовке 
к выборам, которые пройдут в 
России 8 сентября 2019 года. В 
этот день в 16 регионах россия-
не выберут новых губернато-
ров, в 4 регионах пройдут довы-
боры депутатов Госдумы, во 
многих субъектах также состо-
ятся выборы депутатов заксо-
браний.  

В среду на заседании Цен-
тризбиркома замглавы комис-
сии Николай Булаев заявил, что 
все кампании сопровождает вы-
сокая конкуренция. Так, на вы-
боры губернаторов всего выд-
винулось 163 человека, из них в 
порядке самовыдвижения — 48 
человек. Своих кандидатов на 
эти выборы выдвинула 31 поли-
тическая партия. «По количест-
ву выдвинутых кандидатов опе-
режает всех Санкт-Петербург», 
— отметил Булаев и напомнил, 
что на пост губернатора в этом 
городе выдвинулось 28 человек. 
На сегодняшний день в качестве 
кандидатов на эти выборы заре-
гистрировано 4 человека. 

Говоря о довыборах в Госду-
му, Булаев отметил активное 
участие партий в этой кампа-
нии: выдвинуто 36 кандидатов 
от 12 политических партий и 
только одно самовыдвижение. 
«Более 9 человек в среднем на 
одно вакантное место», — ука-
зал на высокую конкуренцию 
замглавы ЦИК. Продолжается 
регистрация кандидатов на вы-
боры депутатов в заксобрания. 
По словам Булаева, тут тоже 
ожидается высокая конкурен-
ция. Самую высокую актив-
ность продемонстрировали 
Москва и Алтай. 

УКАЗ Россия расширила 
упрощенное получение 
гражданства для Донбасса

С видом 
на новую жизнь

Игорь Дунаевский

Получить российское гражданство в упрощенном по-
рядке теперь смогут украинцы, бежавшие от конфлик-
та в Россию не только из республик Донбасса, но со 
всей территории Донецкой и Луганской областей, 
включая подконтрольные Киеву районы. Президент 
России Владимир Путин в среду поставил подпись под 
соответствующим указом.

Такая идея уже не 
раз звучала от рос-
сийских парламен-
тариев, правозащит-
ников и в средствах 
массовой информа-
ции. Кроме того, та-
кой вопрос подни-
мался и на недавней 
Прямой линии с пре-
зидентом России 
Владимиром Пути-
ным. Ведь власти Ук-
раины не только 
объявили блокаду 
жителям самопровозглашенных Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР и ЛНР), но и не предприняли 
видимых действий для восстановления нормальной жиз-
ни в тех районах, которые контролирует сам Киев. Дома 
и инфраструктура разрушены. В результате значитель-
ному числу украинцев из этих областей, которые по-
страдали от действий вооруженных сил Украины и бежа-
ли от войны в Россию, попросту некуда возвращаться. 
Многие боятся преследования.

На сегодняшний день многие из них находятся на 
российской территории в различном статусе, включая 
лиц, получивших временное убежище. Поэтому в 
Кремле, руководствуясь «гуманитарными соображе-
ниями», приняли решение пойти навстречу этой кате-
гории украинцев и распространить на них практику 
упрощенного получения российского гражданства.

Напомним, с апреля такая практика введена для жи-
телей ДНР и ЛНР. А с мая эту возможность получили те 
украинцы, которые сейчас имеют вид на жительство 
или статус беженцев в РФ, а по состоянию на 7 и 24 
апреля 2014 года проживали на территориях, ныне 
контролируемых народными республиками.

На сегодня паспорта РФ получили более 10 тысяч жи-
телей Донбасса. У пунктов подачи документов в ДНР и 
ЛНР выстраиваются длинные очереди из желающих, что 
неудивительно, ведь из-за блокады Киева жители регио-
на отрезаны от соцпособий, доступа к здравоохранению 
и образованию. Получение российского гражданства по-
зволит им решать насущные проблемы.  

Бежавшим из 
Донбасса некуда 
возвращаться, 
ведь Киев не вос-
становил там нор-
мальную жизнь
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ДЕНЬГИ Спор по ОСАГО 
впервые разрешен 
финансовым 
уполномоченным

Решили до суда

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Впервые в нашей стране спор между автовладельцем и 
страховой организацией разрешен в досудебном по-
рядке финансовым уполномоченным. 

Как сообщает пресс-служба ведомства со ссылкой на 
главного финансового уполномоченного Юрия Ворони-
на, вчера вступило в законную силу первое решение, 
вынесенное по одному из таких дел. Житель Тюменской 
области с помощью омбудсмена взыскал со страховой 
организации неустойку за затянувшийся ремонт авто-
мобиля. В ходе разбирательства, которое провел финан-
совый уполномоченный по страхованию Виктор Кли-
мов, было установлено, что страховая компания нару-
шила 30-дневный срок восстановительного ремонта бо-
лее чем в два раза — на 38 дней. Законом об ОСАГО за 
каждый день просрочки предусмотрена неустойка в 
размере 0,5 процен-
та от суммы возме-
щения. С учетом 
того, что ремонт ма-
шины обошелся в 
130 тысяч рублей, 
страховщики теперь 
должны будут вы-
платить владельцу 
еще почти 25 тысяч 
рублей. 

За первый месяц 
работы службы фи-
нансового уполно-
моченного  к нему 
поступило больше двух тысяч обращений граждан. Бо-
лее 95 процентов из них связаны со спорами со страхо-
выми компаниями по договорам ОСАГО. Чаще всего 
автовладельцы не согласны с размерами назначенного 
ими страхового возмещения.

По Федеральному закону № 123-ФЗ «Об уполномо-
ченном по правам потребителей финансовых услуг» 
граждане для защиты своих нарушенных прав при 
страховании теперь должны обращаться к финансово-
му уполномоченному. С 1 июня этого года такой поря-
док применяется к спорам потребителей со страховы-
ми организациями по договорам ОСАГО, КАСКО и 
ДСАГО. А с 28 ноября он распространится и на все дру-
гие виды страхования, кроме обязательного медицин-
ского страхования (ОМС). 

Обращение может быть направлено в электронной 
форме через личный кабинет, который можно завести 
на сайте финансового уполномоченного, или письмен-
но почтовым отправлением. Срок рассмотрения обра-
щения всего 15 дней.

Финансовый уполномоченный рассматривает спо-
ры только в тех случаях, если услуги не были связаны с 
предпринимательской деятельностью и когда размер 
имущественных требований (ограничение не касается 
договоров ОСАГО) не превышает 500 тысяч рублей.

Как сообщила корреспонденту «РГ» руководитель 
службы обеспечения деятельности финансового упол-
номоченного Ольга Крайнова, по статистическим дан-
ным судебного департамента, ежегодно российские 
суды рассматривали более трехсот тысяч дел, которые 
теперь отнесены к компетенции нового института по 
досудебному урегулированию таких споров. 

Нефть на пороге 
падения

Кроме того, на коти-
ровки оказывает влия-
ние восстановление 

производства нефти в Мекси-
канском заливе после останов-
ки работы нефтедобывающих 
мощностей на прошлой неделе 
из-за урагана «Барри», указы-
вают аналитики банка. 

Негативно на динамику не-
фтяных цен повлияло и общее 
снижение аппетита к рисковым 
активам на фоне угрозы введе-
ния дополнительных пошлин на 
китайские импортные товары 
со стороны США, добавляют 
аналитики Нордеа-банка Татья-
на Евдокимова и Григорий Жир-
нов. Одновременно Американ-
ский институт нефти (API) сооб-
щил о снижении запасов сырья 
в Штатах на прошлой неделе на 
1,5 миллиона баррелей, в то 
время как аналитики ждали их 
снижения на 3 миллиона барре-
лей. Это также оказало понижа-
тельное давление на цены.

По мнению главного анали-
тика Промсвязьбанка Екатери-
ны Крыловой, до конца недели 
ценам на нефть Brent удастся 
удержаться в диапазоне 64—66 
долларов за баррель. 

Впрочем, падение цен на 
нефть во вторник частично за-
тронуло в вечерние часы и 
курс рубля. Снижение стоимо-
сти российской валюты было 
более заметно в паре с долла-
ром, чем с евро в связи со сла-
бостью европейской валюты 
на глобальных площадках, рас-
сказывают Евдокимова и Жир-
нов. В среду днем рубль укре-
плялся к доллару, торгуясь в 
основном возле отметки 62,8 
за доллар, следует из данных 
Московской биржи. Большин-
ство валют развивающихся 
стран, напротив, днем снижа-
лись к доллару США.

«Слушания с участием спец-
прокурора Роберта Мюллера в 
Конгрессе США были перенесе-

ны на 24 июля, что снимает гео-
политические риски для рубля 
с повестки текущей недели. 
Ключевым фактором поддер-
жки для российской валюты, 
как и для прочих рисковых ак-
тивов, на данный момент вы-
ступают сигналы от ФРС о го-
товности снизить ставку на 
июльском заседании», — счита-
ют Евдокимова и Жирнов. На 
этом фоне актуальным для ру-
бля остается диапазон 62,5—
63,5 в паре с долларом, прогно-
зируют в Нордеа Банке.

По мнению начальника ана-
литического отдела ИК «Цэрих 
кэпитал менеджмент» Нико-
лая Подлевских, в динамике 
рубля в июле цены нефти будут 
бороться за влияние с пиком 
дивидендных выплат по итогам 
2018 года. 

РЕШЕНИЕ 

Украинским 
морякам арест 
продлили

ОСТАЛИСЬ В 
«ЛЕФОРТОВО» 
Владимир Полетаев

Лефортовский районный суд 
Москвы вчера рассмотрел хода-
тайство следствия о продлении 
срока ареста 24 украинским 
морякам, задержанным за не-
законное пересечение россий-
ской границы в Керченском 
проливе.

Судебное заседание прохо-
дило в закрытом от публики ре-
жиме по просьбе следователей 
ФСБ. Известно, что помимо 
родственников моряков и жур-
налистов в здании суда присут-
ствовала уполномоченная Вер-
ховной рады Украины по пра-
вам человека Людмила Денисо-
ва. Защита настаивала на изме-
нении меры пресечения.

В настоящее время рассле-
дование уголовного дела завер-
шено, обвиняемые и их адвока-
ты приступили к ознакомле-
нию с материалами дела. По со-
общению адвоката Николая 
Полозова, «активная стадия 
расследования завершена и 
всем 24 морякам предъявлено 
обвинение в окончательной ре-
дакции по части 3 статьи 322 
российского уголовного кодек-
са (незаконное пересечение Го-
сударственной границы РФ в 
составе организованной груп-
пы)». Он отметил, что «дело на-
считывает 20 томов, но с уче-
том количества обвиняемых и 
их защитников ознакомление 
займет минимум три месяца».

Защита моряков настаивает 
на том, что они являются воен-
нопленными и ранее просили 
Лефортовский суд передать 
дело в Московский гарнизон-
ный военный суд. Но им отка-
зали. 

Согласно официальной рос-
сийской позиции, задержанные 
не являются военнопленными, 
поскольку обвиняются в уго-
ловном преступлении. К тому 
же Россия и Украина не нахо-
дятся в состоянии войны или 
военного конфликта.

Сами моряки отказались да-
вать показания в суде, сослав-
шись на статью 17-й Женев-
ской конвенции об обращении 
с военнопленными. 

ТОРГОВЛЯ В магазинах стали принимать пластик и алюминий

Банка рубль сбережет

Елена Березина 

В 
супермаркетах появи-
лись фандоматы — авто-
маты, принимающие 
ПЭТ-бутылки и алюми-
ниевые банки любых 
цветов и размеров для 
переработки.

Чудо-автоматы принимают 
использованную пластиковую и 
алюминиевую тары. За каждую 
сданную бутылку или банку 
фандомат будет выдавать купон 
с 15-процентной скидкой на по-
купку напитков компании Coca-
Cola (она выступает партнером 
проекта). Пока проект запущен 
лишь в десяти столичных мага-
зинах «Пятерочка», а также 
пяти супермаркетах «Перекре-
сток» и «Карусель» (где скидка 
предоставляется на продукцию 
Unilever). В дальнейшем проект 
будет масшабирован. По словам 
Игоря Шехтермана, главного ис-
полнительного директора X5 
Retail Group, ретейлер надеется, 
что технология сбора будет ак-
тивно использоваться покупа-
телями.

Месяцем ранее такие автома-
ты появились в шести магазинах 

«Магнит Семейный» в Москве, 
Красногорске и Краснодаре. Каж-
дый аппарат рассчитан на прием 
примерно 400 единиц тары: алю-
миниевые банки и ПЭТ-бутылки 
объемом от 0,25 до 2 л. Крышки и 
этикетки перед отправкой сни-
мать не нужно, сминать упаковку 
тоже. В обмен потребитель полу-
чает купон с 10-процентной 
скидкой на продукцию бренда 
«Белый медведь» компании AB 
InBev Efes. «В России формирует-
ся новая система обращения со 
вторичным сырьем, в основе ко-
торой более бережное отноше-
ние к природе. Сейчас как никог-
да важно обучить граждан раз-
дельному сбору отходов», — рас-
сказала директор по корпоратив-
ным отношениям и устойчивому 
развитию бизнеса розничной 
сети «Магнит» Анна Мелешина.

Бутылки — это самое попу-
лярное вторсырье, которое ли-
дирует по объемам среди ис-
пользованной тары, отправляе-
мой на свалку, отмечает Ораз 
Дурдыев, директор по правовым 
вопросам и корпоративным от-
ношениям AB InBev Efes: «По 
статистике, 60 процентов людей 
испытывают обеспокоенность о 
последствиях загрязнения при-
роды, а 30 процентов из них уже 
готовы принимать активное 
участие в экопрограммах».

Подобные автоматы больше 
года работают в сети «Вкус-
вилл», а с осени 2018-го и в су-
пермаркете «Лента». Они поль-
зуются популярностью у поку-
пателей, но, к сожалению, их не 
так много, как хотелось бы. Пока 
отсутствуют четкие санитарные 
нормы, да и их масштабное вне-

дрение требует значительных 
вложений, цена одного аппарата 
приближается к 0,5 миллиона 
рублей, а отечественными про-
изводителями рынок не насы-
щен. «В России существует де-
фицит фандоматов, для пилота 
наши партнеры привезли аппа-
раты из Китая, — рассказал «РГ» 
представитель пресс-службы X5 
Retail Group. — Мы надеемся, что 
наши пилоты позволят отрабо-
тать вопросы санитарных тре-
бований при использовании 
фандоматов, экономики про-
цесса и всю цепочку до перера-
ботки, оценить интерес покупа-
телей».

В начале 2020 года в столич-
ном регионе и Казани должен 
быть запущен масштабный про-
ект Российского экологического 
оператора и компании «РТ-Ин-
вест» по установке автоматов 
для приема пластиковых буты-
лок и стеклотары. «Сейчас про-
ект находится на этапе разра-
ботки нормативно-правовой 
базы и «дорожной карты», необ-
ходимых для запуска залоговой 
системы. Параллельно эксперты 
изучают зарубежный опыт и 
проводят анализ возможных 

производителей фандоматов по 
сбору тары, — сообщил «РГ» 
представитель «РТ-Инвест». — 
Предварительно планируется 
установка в каждой точке двух 
фандоматов: один с прессом для 
пластиковых бутылок и алюми-
ниевых банок и один без пресса 
для стекла. Поскольку автомат 
считывает штрихкод, то автомат 
для стекла не примет пластико-
вую бутылку, и наоборот. Меха-
низм работы системы подразу-
мевает включение залоговой 
стоимости в товар без увеличе-
ния цены самого товара. Такая 
тара будет промаркирована спе-
циальным штрихкодом. И вне за-
висимости от того, где был прио-
бретен напиток, его можно будет 
сдать в любом фандомате и полу-
чить денежную компенсацию. 
Такой раздельный сбор на самом 
раннем этапе даст возможность 
вовлечь до 100% упаковки». 

Покупатели всем довольны: и в спа-
сении окружающей среды поучаст-
вовали, и скидку получили.

А К Ц Е Н Т

Сегодня лишь пять процентов 
от всего объема тары отправляется 
на переработку

ПРАВО Иск Роскомнадзора 
к Twitter признан законным

Штраф или блок

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
назначение штрафа Twitter по 
иску Роскомнадзора о непредо-
ставлении информации о лока-
лизации персональных данных 
российских пользователей сер-
виса на территории РФ.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мос-
горсуда, постановление миро-
вого судьи судебного участка № 
422 Таганского района Москвы 
от 5 апреля 2019 года и решение 
судьи Таганского районного 
суда города Москвы от 8 мая 
2019 года по делу об админи-
стративном правонарушении в 
отношении компании «Твиттер 
Инк.» (Twitter Inc.) оставлено 
без изменения, жалоба защит-
ника компании — без удовлетво-
рения.

Мировой судья Антон Козы-
рев 5 апреля признал Twitter ви-
новным в непредставлении све-
дений о локализации персо-
нальных данных российских 
пользователей и назначил ком-
пании штраф в размере 3 тысяч 
рублей. После этого уже Таган-
ский районный суд отклонил 
апелляционную жалобу пред-
ставителей компании и оставил 
решение о штрафе в силе.

Административное производ-
ство было возбуждено Роском-
надзором в связи с отказом мес-
сенджера предоставить инфор-
мацию о локализации персо-
нальных данных российских 
пользователей на территории 
РФ. Роскомнадзор в декабре 
2018 года потребовал от Twitter и 
Facebook предоставить инфор-
мацию о локализации баз персо-
нальных данных российских 
пользователей в РФ. После того 
как 17 января обе компании при-
слали свои ответы, глава Роском-
надзора Александр Жаров зая-

вил, что они не содержали кон-
кретной информации о локали-
зации баз данных российских 
пользователей на территории РФ 
или о том, в какие сроки такая ло-
кализация баз данных произой-
дет. После этого в феврале в отно-
шении Twitter и Facebook было 
инициировано административ-
ное производство по статье 19.7 
КоАП РФ о непредставлении дан-
ных регулятору, которая предус-
матривает штраф для юрлиц от 3 
до 5 тысяч рублей. 

Как сообщил во время засе-
дания в суде главный специа-
лист Роскомнадзора Михаил Во-
робьев,  ведомство запрашива-
ло у компании заверенную 
блок-схему размещения рабо-
чих мест, на которых осуществ-
ляется хранение персональных 
данных, справку постановки на 
баланс и учет, а также договор 
купли-продажи серверных 
мощностей. По словам Воробье-
ва, в ответ Twitter прислал пись-
мо, в котором запрашиваемой 
информации не было. После 
этого регулятор в феврале был 
вынужден обратиться с иском в 
мировой суд. 

В свою очередь, юристы 
Twitter настаивали на необосно-
ванности претензий Роском-
надзора, так как они ответили 
на вопросы ведомства в своем 
письме. Кроме того, по их сло-
вам, у Twitter нет юридической 
обязанности отвечать на запро-
сы РКН, так как сервис является 
иностранной компанией, у ко-
торой нет филиалов и предста-
вительств в РФ.

Компаниям, которые не вы-
полняют требования Роском-
надзора,  грозят не только 
штрафные санкции. В случае по-
вторного неисполнения требо-
ваний регулятор может поста-
вить вопрос о блокировке сер-
виса на территории РФ. 

СЛЕДСТВИЕ 

Бухгалтера 
«Платформы» 
выпустили 
под подписку

ВЫШЛА 
НА РАБОТУ
Иван Егоров

Следствие отпустило из-под до-
машнего ареста под подписку о 
невыезде бывшего бухгалтера 
проекта «Платформа» Нину 
Масляеву. 

Как сообщил журналистам  
адвокат Юрий Ефименков, сле-
дователь отпустил его подза-
щитную под подписку о невыез-
де, и она уже вышла на работу в 
театр «У Никитских ворот» 
Марка Розовского. По словам 
защитника, в настоящее время 
следствие по делу Нины Масля-
евой возобновлено.

Бывшего бухгалтера обвиня-
ют по делу о мошенничестве и 
хищениях бюджетных денег, вы-
деленных на развитие проекта 
«Платформа», которой руково-
дил Кирилл Серебренников. По 
версии следствия, режиссер Ки-
рилл Серебренников, продюсер 
Алексей Малобродский и про-
дюсер Юрий Итин похитили 133 
из 214 миллионов рублей, выде-
ленных в 2011—2014 годах 
«Седьмой студии» на развитие и 
популяризацию современного 
искусства России в рамках про-
екта «Платформа». Масляева за-
ключила сделку со следствием и 
дала показания против других 
фигурантов. В октябре 2017 года 
была переведена под домашний 
арест. Ее дело было выделено в 
отдельное производство. 
Остальные фигуранты отрица-
ют свою вину. 11 апреля вместо 
вынесения приговора Мещан-
ский суд вернул дело Масляевой 
в Генпрокуратуру для устране-
ния нарушений, препятствую-
щих его рассмотрению, сослав-
шись, в частности, на то, что в 
обвинительном заключении не 
конкретизирована ее роль в со-
вершенном преступлении. Так-
же суд первой инстанции указал, 
что Масляева не сообщила о том, 
как распределялись якобы похи-
щенные руководством «Седь-
мой студии» деньги. 

— Следите за расследованием 
дела на сайте
rg.ru/sujet/5920 

— Что сделано в регионах за 
полгода «мусорной» реформы — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1718388 

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625 
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Владелец взыскал 
со страховой 
 организации 
 неустойку за затя-
нувшийся ремонт 
автомобиля

ПРОЕКТ Начинается новый 
этап реформы ОСАГО

Лихач заплатит 
больше

Владимир Баршев

При расчете стоимости полиса ОСАГО не будут учиты-
ваться коэффициенты по мощности двигателя и терри-
ториальному использованию автомобиля. Зато поя-
вится коэффициент за правонарушения. 

Соответствующий проект поправок в закон об 
ОСАГО внесло в Госдуму правительство.  Проект пред-
усматривает отмену территориального коэффициента 
с 1 января 2020 года и коэффициента мощности — с 1 
октября 2020 года. Вместо них будут последовательно 
введены коэффициенты, учитывающие стиль вожде-
ния автомобилистов и соблюдение ими правил дорож-
ного движения. 

Предложены повышающие коэффициенты за неод-
нократные, совершенные в течение года, грубые нару-
шения правил до-
рожного движения. 
А именно — проезд 
на красный сигнал 
светофора, превы-
шение скорости бо-
лее чем на 60 км/ч, 
выезд на встречную 
полосу, управление 
автомобилем в со-
стоянии алкоголь-
ного опьянения.  

У страховщика 
появится возмож-
ность устанавли-
вать более низкий 
тариф на ОСАГО, 
если стиль вождения автовладельца показывает, что 
шансы попасть в аварию у него минимальны. Опреде-
лять стиль вождения должно телематическое оборудо-
вание, которое хозяин машины установит себе в добро-
вольном порядке. Коэффициентов для этого не предус-
мотрено, но страховщики получат в руки другой меха-
низм. А именно — расширение тарифного коридора. 
Предполагается, что он будет расширен с 1 января 2020 
года на 40 процентов, а с 1 октября 2020-го — на 30 про-
центов. Вверх и вниз. Сейчас ширина тарифного кори-
дора составляет от 2746 до 4942 рублей. И это после 
расширения на 20 процентов в ту и другую сторону. Еще 
больший разброс и отмена территориальной привязки 
позволит страховщикам сделать тариф более индивиду-
альным. То есть для каждого автовладельца — свой. 

Практика показала, что даже минимальное расшире-
ние тарифного коридора приводит к росту  конкурен-
ции, в результате которой полисы подешевели и продол-
жают дешеветь.  Также проект предусматривает увели-
чение страховой выплаты по жизни и здоровью в четы-
ре раза — с 500 тысяч до 2 миллионов рублей. Что при-
равняет пострадавших в авариях с частным транспор-
том к тем, кто пострадал в результате авиакатастрофы 
или ДТП с маршрутным автобусом. 

Страховая 
 выплата по жизни 
и здоровью 
 вырастет в четыре 
раза — с 500 тысяч 
до 2 миллионов 
рублей

— Что мешает начать выявлять незастрахованных по ОСАГО 
с помощью камер — узнайте на сайте
rg.ru/art/1711184 
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НЕДВИЖИМОСТЬ Какой 
бизнес можно открыть 
в многоэтажке

Печем дома

Ольга Игнатова

Магазины автозапчастей и ритуальные конторы ни в 
коем случае нельзя размещать в жилых домах. Зато 
там можно печь торты на продажу. Такие правила со-
держатся в изменениях в Жилищный кодекс, которые 
недавно вступили в силу. Как пояснили «Российской 
газете» в Федеральной кадастровой палате Росреестра, 
в целом в многоквартирном доме можно вести профес-
сиональную или индивидуальную предприниматель-
скую деятельность. Часто дом и работу таким образом 
совмещают репетиторы, переводчики, юристы, бух-
галтеры, программисты, веб-дизайнеры, портные и т.д. 
Кроме того, в некоторых квартирах жилых домов все 
еще действуют мини-гостиницы и хостелы. Но, как на-
поминает эксперт Федеральной кадастровой палаты 
Надежда Лещенко, с 1 октября они допускаются только 
в нежилом фонде. 

А вот организовать в квартире небольшое частное 
производство, например, по изготовлению тортов, за-
кон не запрещает. Но только без использования про-
мышленного шумного оборудования. Если же пред-
приниматель хочет организовать в  доме полноценный 
офис, бюро, ателье, магазин, кафе с вывеской, отдель-
ным входом и штатом сотрудников, то придется пере-
водить жилое помещение в нежилое. Прежде всего, 
собственник должен заручиться письменным согласи-
ем каждого владельца примыкающих к его квартире 
помещений, а также большинством голосов владель-
цев жилых и нежилых помещений, расположенных в 
доме и подъезде. 

Закон запрещает размещать в жилых домах магази-
ны по продаже химических товаров, взрывоопасных 
веществ и материалов, синтетических ковровых изде-
лий, автозапчастей, шин, автомобильных масел. Под 
запрет также попадают заведения, работающие после 
23 часов, учреждения и магазины ритуальных услуг, 
склады, рыбные магазины, бани и сауны, прачечные и 
химчистки, а также общественные туалеты. 

ПРАВО  Криминалисты СКР 
получают законный статус

Экспертиза 
в следствие

Наталья Козлова

В третьем, окончательном чтении принят президент-
ский законопроект, который наделяет Следственный 
комитет правом на судебную экспертизу. 

 Этим документом на СК РФ возлагаются полно-
мочия по организации и производству практически 
всех видов судебных экспертиз. Также следствие бу-
дет отвечать за обеспечение законности при прове-
дении экспертиз.  CК получает полномочия по орга-
низации и производству большинства видов судеб-
ных экспертиз — молекулярно-генетической, 
компьютерно-технической, фоноскопической, ме-
дико-криминалистической, баллистической и дру-
гих. Сегодня правом проводить такие экспертизы 
обладают МВД, ФСБ и другие правоохранительные 
структуры. 

ИСТОРИЯ Лунная гонка, которой не было 

Звездная пыль
Наталия Ячменникова

П
роиграли ли мы амери-
канцам лунную гонку? 
Об этом «РГ» беседует с 

бывшим ведущим конструкто-
ром по пилотируемым ракетно-
космическим комплексам для 
экспедиции на Луну и «Энергия-
Буран» Владимиром Бугровым. 

Владимир Евграфович, вы 
тогда работали в королев-
ском ОКБ-1. Переживали, что 
американцы первыми выса-
дились на Луну? Что мы про-
играли лунную гонку?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Никакой лунной 
гонки не было. Это миф. Давайте 
заглянем в историю. В декабре 
1959 года Совмин принял архи-
важный документ — постановле-
ние «О развитии исследований 
по космическому пространст-
ву». Это первая наша космиче-
ская программа, которая чуть 
позже конкретизировалась еще 
одним постановлением. Прио-
ритетной была определена меж-
планетная пилотируемая про-
грамма. Кроме первых полетов 
человека в космос предписыва-
лось «создание ракетной систе-
мы со стартовым весом ракеты-
носителя порядка 1000—2000 
тонн, обеспечивающей вывод на 
орбиту вокруг Земли тяжелого 
межпланетного корабля (ТМК) 
весом до 60—80 тонн». И ника-
ких упоминаний об экспедиции 
на Луну. Никакой «лунной гон-
ки» с американцами.

Ведь президент Кеннеди после 
полета Юрия Гагарина объя-
вил высадку американских ас-
тронавтов на Луну нацио-
нальной задачей?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Да. Это был их 
реванш: даже не столько техни-
ческий, сколько политический 
реванш. Кстати, Вернер фон 
Браун, которому была поручена 
эта задача, тоже мечтал о Мар-
се, а не о Луне. Но его проект с 
экипажем 70 человек и старто-
вой массой на орбите 38 000 т 
не вдохновил президента США. 
И тот поручил немецкому ра-
кетчику выиграть хотя бы про-
межуточный финиш на Луне. 

А мы продолжали занимать-
ся своим делом, по своим пла-
нам. Так, уже летом 1962 года 
были разработаны проектные 
материалы по ракете Н1, тяже-
лому межпланетному кораблю 
и экспедиции на Марс. Королев 
представил их экспертной ко-
миссии под председательством 
президента АН СССР Мстисла-
ва Келдыша. И они были одобре-
ны. Я непосредственно разраба-
тывал эти проектные материа-
лы и готовил их для доклада 
Сергея Павловича на комиссии. 

Так куда мы хотели лететь?
ВЛАДИМИР БУГРОВ: Выбранный из 
многих вариант экспедиции 

предполагал: старт с орбиты 
искусственного спутника Зем-
ли к Марсу на жидкостных ра-
кетных двигателях, переход на 
орбиту спутника Марса тормо-
жением в его атмосфере, обес-
печение жизнедеятельности в 
полете замкнутым биолого-тех-
ническим комплексом. Главный 
вывод — первоочередная разра-
ботка тяжелого межпланетного 
корабля. Плакаты с вариантами 
экспедиции на Луну были сде-
ланы по указанию Королева за 
три дня до комиссии: для демон-
страции дополнительных воз-
можностей ракеты Н1. 

То есть ни Хрущев, ни Келдыш, 
ни Королев после решения Кен-
неди не собирались догонять и 
обгонять американцев?

ВЛАДИМИР БУГРОВ: Заявляю совер-
шенно ответственно: никаких 
проектов экспедиции на Луну 
до 1964 года не существовало. 
Как и соответствующих подра-
зделений в ОКБ-1. Но, безуслов-
но, реакция на американские 
замыслы была. Скажем, когда 
начались работы по ракете Н1, 
Валентин Глушко отказался 
разрабатывать для нее кисло-
родно-керосиновые двигатели 
и навсегда рассорился с Коро-
левым. Разработку поручили 
Николаю Кузнецову, конструк-
тору авиационных двигателей. 
А Глушко разрабатывал двига-
тели на азотной кислоте для ра-
кет Янгеля и Челомея. В апреле 
1962 года Хрущев подписал по-
становления, поручившие им 
разработку тяжелых ракет. И 
тем самым спровоцировал не-
примиримую конкуренцию 
между талантливыми кон-
структорами. Они начали со-
ревноваться, чьи бумажные 
проекты произведут на Хруще-
ва большее впечатление. Все 
это привело к самым негатив-
ным последствиям. 

Каким?
ВЛАДИМИР БУГРОВ: Мы лишились 
экологически чистых носите-
лей среднего класса. А главное, 
Королеву перечеркнули воз-
можность опережающих лет-
ных испытаний верхних ступе-
ней ракеты Н1. После одобре-
ния работ по ракете «Протон» у 
Челомея при поддержке Глушко 
появляются творческие замы-
слы использовать ее и в пилоти-
руемой программе — осущест-
вить облет Луны на собствен-
ной ракете и корабле раньше 
американцев. Эта «завлекалоч-
ка» для главы государства была 
утверждена постановлением от 
3 августа 1964 года, впервые 
определившим приоритетной 
лунную программу. Владимиру 
Челомею поручалось осущест-
вить облет Луны в 1967 году. В 
случае успеха можно было объ-
явить о нашем превосходстве и 
в лунной программе. Вторым 

пунктом Королеву поручалась 
высадка на Луну. 

Но постановление по лунной 
программе не отменяло мар-
сианской?

В Л А Д И М И Р  БУ Г Р О В :  Нет. Королев 
объединил их. И это давало воз-
можность приступить к разра-
ботке второго важного элемента 
экспедиции на Марс — посадоч-

ного корабля с отработкой его 
прототипа на Луне. Однако воз-
никли проблемы с грузоподъем-
ностью ракеты Н1. То, чего хва-
тало для выведения на высоту 
300 км фрагментов марсианско-
го комплекса с последующей их 
сборкой на орбите, оказалось 
недостаточно для экспедиции на 
Луну по однопусковой схеме. А 
сборка на орбите усложняла 
проект. Начались мучительные 
доработки ракеты. 

Утверждаю: Луна, как важ-
ный этап освоения космоса че-
ловеком, Сергея Павловича, не-
зависимо от того, что он писал о 
ней в статьях, письмах и справ-
ках, не интересовала. Нелепо 
предполагать, что Королев в 
1960 году задумал ракету Н1 
для экспедиции на Луну, чтобы 
обогнать американцев, но, как 
плохой студент, не сумел пра-

вильно рассчитать ее старто-
вую массу.

Часто приходя смотреть, как 
продвигается работа, он забо-
тился о том, чтобы элементы 
лунного комплекса можно было 
применить в марсианской про-
грамме: лунный посадочный 
корабль должен был стать мар-
сианским посадочным, а лун-
ный орбитальный корабль дол-
жен был заменить корабль 
«Союз», который главному кон-

структору не очень нравился. С 
весами было плохо, иногда сидя 
за кульманом, Королев насту-
пал мне на ногу и говорил: «Я из 
тебя выжму нужный вес»…

После неожиданной смерти 
Королева его преемником 
стал Василий Мишин?

В Л А Д И М И Р  Б У Г Р О В :  Да, Василий 
Павлович. Я шесть лет работал 
под его руководством как веду-
щий конструктор по Л3. Убе-
жден, что вряд ли кто-либо из 
известных руководителей смог 
бы справиться с огромным объ-
емом работ лучше, чем он. У Ми-
шина было особое преимущест-
во: он двадцать лет подставлял 
свое плечо Королеву. Таким 
опытом не обладал никто. 

Летом 1974 года на космо-
дроме Байконур полным ходом 
шла подготовка к запуску на 
Луну советского лунного ком-
плекса Л3 на ракете Н1. На осень 
планировалась экспедиция на 
Луну в беспилотном варианте. 
Лунный орбитальный корабль 
прошел полный цикл наземной 
экспериментальной отработки, 
лунный посадочный корабль 
прошел летные испытания на 
орбите. Но осуществить наме-
ченную экспедицию помешали 
исключительно межличностные 
отношения лидеров ракетно-
космической техники. В резуль-
тате подковерных интриг Ми-

шина отстранили от должности. 
Глушко занял его место. Мы на 
Байконуре не поверили, когда до 
нас дошло, что решено прекра-
тить все дальнейшие работы. 

Реально были уничтожены 
две ракеты Н1, доработанные по 
результатам летных испытаний 
с новыми двигателями. На ме-
талл пошел производственный 
задел еще для пяти ракет и не-
скольких комплектов лунных 
кораблей, сложнейшее техноло-
гическое сборочное оборудова-
ние на заводах, сооружения на 
космодроме Байконур… Вся 
техническая документация по 
марсианскому и лунному про-
ектам также была уничтожена. 

Зато появилась пресловутая 
«лунная гонка». Ее авторов 
даже не смутила такая неле-
пость: по этой версии получает-
ся, что Королев, мечтавший о 
межпланетных полетах, добив-
шись двух постановлений пра-
вительства с поручением раз-
работки суперракеты и меж-
планетного корабля, забросил 
все и погнался за американца-
ми на Луну. Но факт остается 
фактом: миф утвердился и фак-
тически подменил истинную 
историю советской космонав-
тики. Вот так и появилась «лун-
ная гонка», которой не было. 

Притяжение Луны
Этот вопрос в свое вре-
мя как бы выпал из вни-
мания ученых. Такой 

задачи для исследования даже 
не ставили. А теперь она есть.

«Мы входили сюда одним 
единым организмом, прожили 
четыре месяца, так же и выхо-
дим вместе. И у нас много сов-
местных планов на будущее», — 
сказал командир экипажа Евге-
ний Тарелкин, космонавт, Герой 
России. Семь лет назад он свыше 
140 суток отработал на МКС. И, 
безусловно, знает, что говорит. 
Потому что знает цену каждой 
минуте, проведенной на крохот-
ном, по вселенским меркам, пя-
тачке космической станции.

Кстати, аналитики разных 
стран в один голос говорят: дамы 
должны входить в состав меж-
планетных миссий. Так, по мне-
нию ученого Паскаля Ли, луч-
ший кандидат для полета не 
только на Луну, но и на Марс — 
именно женщина 45–55 лет. Пре-

имущества? Уживчивость, рас-
судительность, способность 
контролировать сексуальное 
влечение.  В том, что женщин 
надо обязательно включать в 
состав звездной команды, убе-
жден и директор ИМБП акаде-
мик Олег Орлов.

Чего было у экипажа в из-
бытке — так это стрессов. И 
один из них был связан с… ко-

мандиром, который «повре-
дил колено». Его пришлось пе-
реносить в медицинский  мо-
дуль и «лечить». Было ложное 
срабатывание датчика дыма. А 
один из «прибывших» грузо-
вых кораблей пришлось раз-
гружать двое суток. Без сна! ..   

Вся жизнь лунного экипажа 
проходила «под камерами». 
Причем, как рассказали специ-

алисты, впервые наряду с си-
стемой аудио- и видеонаблюде-
ния использовалась програм-
ма анализа напряжения мышц 
лица. То есть по выражению 
лица психологи сразу понима-
ли, что кто-то говорит одно, но 
думает - другое.

В чем преимущество подоб-
ных наземных экспериментов 
в управляемой изолированной 

среде обитания? Это возмож-
ность использования широ-
чайшего спектра научной ап-
паратуры и оборудования. Это 
большая по сравнению с реаль-
ным полетом статистическая 
выборка. Это возможность 
предварительной отработки 
новых методов, техники. Уче-
ные, как всегда, смотрят на шаг 
вперед. А по словам заместите-

ля руководителя Роскосмоса 
Сергея Савельева, эксперимент 
станет одной из опор организа-
ции длительных полетов. По-
зволит планомерно подгото-
вить будущие миссии на Луну и 
минимизировать риски. 

Базз Олдрин стал вторым из землян 
(после Нила Армстронга), кто сумел 
ступить на поверхность Луны. 

В Криминалистическом центре Следственного комитета про-
водят экспертизы высшего уровня сложности.
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Плакаты с вариантами экспедиции 
на Луну были сделаны по указанию 
Королева за три дня до комиссии: для 
демонстрации дополнительных 
 возможностей ракеты Н1
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Василий Пискарев, председатель профильного 
Комитета ГД по безопасности и противодействию 
коррупции:
— Принятие закона позволит сократить сроки проведения 

судебных экспертиз, а также сроки следствия и содержа-

ния под стражей. Поправками предлагается регламентиро-

вать порядок создания и функционирования судебно-эк-

спертного учреждения, а также экспертных подразделе-

ний в системе СКР. Эксперты СКР будут иметь такие же 

права, как и сотрудники других государственных судебно-

экспертных учреждений.

Федеральная палата адвокатов с самого начала критично 

оценила законопроект, считая, что он поставит под сомне-

ние независимость экспертной деятельности. «Идея поме-

щения экспертных подразделений в структуру СКР приве-

дет к умалению независимости экспертной деятельности». 

«Законопроект повышает риски ситуаций, когда эксперт 

де-юре зависим от руководителя подразделения СК, а де-

факто — от следователя СК, назначающего ему производст-

во экспертизы», — говорится в письме ФПА. Его палата от-

правляла во все инстанции, через которые проходил зако-

нопроект.

История вопроса

О необходимости таких поправок в Следственном комите-

те говорят уже несколько лет. Самое раннее упоминание о 

возможности проведения экспертиз СКР было еще в 2015 

году на заседании Конституционного суда. И судьи КС от-

неслись к идее положительно. На самом деле, и до приня-

тия законопроекта Следственный комитет проводил и про-

водит свои экспертизы. В аппарате СКР уже давно работа-

ет Главное управление криминалистики, на базе которого в 

позапрошлом году был создан Криминалистический центр. 

Но по поводу легитимности этих экспертиз вопросы поя-

вились у Генпрокуратуры. В конце прошлого года Генпро-

куратура РФ указала СК, что его экспертные учреждения 

не входят в перечень экспертных учреждений, которые 

указаны в и, соответственно, их деятельность, вызывает 

вопросы. Точку поставил законопроект, который был вне-

сен президентом РФ.
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Справка «РГ»

В рамках международного проек-

та SIRIUS — Scientific International 

Research In Unique terrestrial 

Station (Научное международное 

исследование в уникальном на-

земном комплексе), проводимо-

го совместно ИМБП РАН и NASA 

в кооперации с организациями-

партнерами при широком уча-

стии специалистов из России, 

США, Германии, Франции, Ита-

лии, Бельгии, Белоруссии и Че-

хии, будут изучаться все риски 

дальних исследовательских мис-

сий. Проект включает серию изо-

ляционных экспериментов. Так, 

на 2020 год запланирован 8-ме-

сячный эксперимент по имита-

ции полета к Луне. Дальше плани-

руются изоляции, каждая — дли-

тельностью по году.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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НАУКА Нейронная сеть собрала 
кубик Рубика за секунду

Игры разума

Максим Макарычев

Ученые из Калифорнийского 
университета разработали 
искусственный интеллект, ко-
торый мыслит совершенно по-
другому, нежели человек. 
DeepCubeA использует прин-
ципиально отличный от челове-
ческой логики метод, двигаясь 
от обратного.

Это выяснилось в результате 
тестов, когда искусственный ин-
теллект (ИИ) сумел собрать ку-
бик Рубика за секунду, при этом 
решив головоломку без особого 
знания игры или инструктажа со 
стороны ее разработчиков.  Этот 
результат оказался тем более 
впечатляющим, если учесть, что 
игроку кубика Рубика доступны 
миллиарды потенциальных хо-
дов.  Напомним, что для реше-
ния задачи игрок, вращая грани 
кубика, должен собрать все 
клетки одного цвета на одной 
грани.  ИИ более чем на три се-
кунды превзошел мировой ре-
корд, принадлежащий человеку: 
22-летний Феликс Земдегс смог 
собрать его за 4,22 секунды. 

На подготовку к тестам ИИ 
отвели всего два дня.  Он решил 
100 процентов тестов.  Сначала 
он виртуально анализировал 
уже решенные головоломки, 
после этого разбирал задачу до 
первого хода и находил верное 
решение как раз от обратного. 
Ученые надеются, что в буду-
щем такой алгоритм пригодит-
ся в высшей математике, ядер-
ной физике, молекулярной био-
логии и других областях. «Ре-
шение задачи кубика Рубика 
предполагает более символиче-
ское, математическое и аб-
страктное мышление, поэтому 
машина, способная взломать 
такую головоломку, становится 
ближе к тому, чтобы стать си-
стемой, способной мыслить, 
рассуждать, планировать и 
принимать решения», — заклю-
чили ученые. 

Умные машины научились решать головоломку кубика Рубика 
быстрее человека.

— Смотрите видео на сайте: 
Робот-собака 
сдвинул с места 
и протащил за собой 
трехтонный самолет
rg.ru/art/1694667

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал, Заказчик) и Администрация города Норильска (учас-
тник процесса), в соответствии с распоряжением Главы города от 10.07.2019 № 3711, извещают о проведении об-
щественного обсуждения (в форме слушаний) с гражданами и общественными организациями (объединениями) 
материалов проектной документации, включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, по объекту:  
«Рудник «Таймырский». Вскрытие и отработка части залежей Х-1(О) «Большой Горст». /шифр РТ-БГ/.

Цель намечаемой деятельности: 
Цель проекта — вовлечение в отработку запасов руды части залежей Х-1(О) на восполнение выбывающих мощ-

ностей рудника «Таймырский».
Реализация проекта включает в себя требования природоохранного, санитарно-эпидемиологического законода-

тельства, а именно:
— сохранение природной среды;
— предупреждение и устранение вредного влияния хозяйственной деятельности на природу и здоровье человека;
— оздоровление и улучшение качества окружающей среды.
Предполагаемый срок оценки воздействия на окружающую среду до 2040г.
Наименование, адрес заказчика: ПАО «ГМК «Норильский никель» (Заполярный филиал), 663302, Краснояр-

ский край, г. Норильск, пл. Гвардейская, д. 2.
Место доступности материалов оценки воздействия на окружающую среду, срок проведения обще-

ственного обсуждения: Красноярский край, город Норильск, район Талнах, здание АБК Горное управление, Про-
ектный офис по реализации проектов рудника «Таймырский», каб. 414.

Срок проведения общественного обсуждения: 30 дней (1 календарный месяц).
Время для обращения: с 20.07.2019 по 20.08.2019 с 9:00 до 18:00 местного времени.
Дата и место проведения общественных обсуждений: 20 августа 2019 г. в 18-00 по адресу Красноярский 

край, г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7 (конференц-зал).
Форма и место представления замечаний и предложений: принимаются в письменном виде в месте озна-

комления с материалами и/или в месте проведения слушаний.
Ответственные организаторы от заказчика: Волохин Евгений Владимирович — главный специалист отдела 

инжиниринга Проектного офиса по реализации проектов рудника «Таймырский» ЗФ ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», тел. (3919) 25-20-76.

Орган от Администрации города Норильска, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния: Управление городского хозяйства Администрации города Норильска.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Ленина,62) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство нефтепровода то-
варной нефти УППН «Баклановка» — УППН «Оса».

Строительство объекта планируется осуществлять в Осин-
ском, Кунгурском, Пермском муниципальных районах Перм-
ского края в 2020—2021 годах.

Место расположения объекта: Пермский край, Осинский, 
Кунгурский, Пермский муниципальные районы. Ближайшие 
населенные пункты: Устиново, Симаково, Крылово, Каменка, 
Красный Маяк (Осинский район), Калинино (Кунгурский 
район), Нижние Пальники, Юго-Камский (Пермский район).

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева 
95б, офис 1507, телефон для справок 8 (342) 219-82-84.

Ответственные за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Пермского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в период с 20.07.2019 до 22.08.2019 по адресу: 614526, Перм-
ский край, Пермский район, п. Юго-Камский, ул. Советская, 
д. 114, каб. № 11, время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 
(пятница — до 16.00), телефон для справок 8 (342) 295 51 91. 
Замечания направлять на электронный адрес: Yakupov@
pc.pstu.ru.

Общественные (публичные) слушания по материалам про-
ектной документации состоятся 22 августа 2019г. в 12.00 в зале 
заседаний Юго-Камского поселения Пермского района Перм-
ского края по адресу: 618122, Пермский край, Пермский район, 
п. Юго-Камский, ул. Советская, д. 114, каб. № 13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией города 
Березники Пермского края уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проектная документация по объ-
екту «Строительство и обустройство скважин Юрчукского место-
рождения куст №31 бис», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка Юрчукского нефтя-
ного месторождения (строительство и обустройство добывающих 
скважин, система сбора и транспорта нефти и газа, система электро-
снабжения, система поддержания пластового давления).

Проектируемые объекты располагаются в границах муниципаль-
ного образования «Город Березники» Пермского края. Ближайший 
населенный пункт – г. Березники.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, 
телефон для справок: 8 (342) 233-75-55, главный инженер проектов 
Елышева Наталья Ивановна.

Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация города Березники.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы, представить свои замечания и предложения в 
устной или письменной форме можно в период с 19 июля по 19 авгус-
та 2019 года по адресу: Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
53, кабинет №4, управление по охране окружающей среды и приро-
допользованию Администрации города Березники, в рабочие дни: с 
понедельника по четверг – с 09.00 до 16.00 часов (перерыв с 12.00 до 
12.48 часов), в пятницу – с 09.00 до 15.00 часов (перерыв с 12.00 до 
12.48 часов). Телефоны для справок: 8 (3424) 23-21-81, 23-56-00.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 20 ав-
густа 2019 года в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Березники, ул. 
Пятилетки, 53, управление архитектуры и градостроительства Адми-
нистрации города Березники, актовый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной и иной деятельности обеспечивается 
в течение 30 дней после окончания общественных слушаний по элек-
тронному адресу главного инженера проектов: Natalja.Elysheva@pnn.
lukoil.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа единым лотом ГК «Пик Отель», 
Красная Поляна, г. Сочи

извещение об открытом аукционе в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-78-

71, 8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.
ru 

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru 

Дата проведения аукциона в электронной форме: 
02.09.2019 в 11:00 (МСК).

Заявки на участие в процедуре принимаются с 18.07.2019 
c 11:00 (МСК) по 29.08.2019 до 18:00 (МСК).

Дата рассмотрения заявок: 30.08.2019 до 18.00 (МСК).
Начальная цена Имущества: 870 000 000, в т.ч. НДС.
Шаг повышения цены: 10 000 000 рублей 
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (за-

даток) в электронной форме составляет: 25 000 000, НДС 
не облагается 

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Инновационные технологии» извещает о проведении об-
щественных обсуждений с гражданами и общественными органи-
зациями (объединениями) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы – проекта технической документации «Технология 
по производству и применению Грунта дисперсного модифициро-
ванного (ГДМ)».

Наименование и адрес заказчика:
ООО «Инновационные технологии», Тюменская область, г. Тю-

мень, ул. Самарцева, д. 8, тел. 8(800)201-07-05, 8-950-507-8549, e-
mail:  info@itehno.pro. 

Цель намечаемой деятельности:
внедрение экономически целесообразного и эффективного 

комплексного подхода к утилизации отходов бурения. Предлага-
емая технология основана на комплексном подходе, позволяющем 
осуществлять одновременную утилизацию твердой и жидкой фаз 
различных по составу буровых отходов, при этом обеспечивается 
производство полезного продукта – Грунта дисперсного модифи-
цированного  с обширной областью применения.

Месторасположение намечаемой деятельности:
Территория Российской Федерации, включая Тюменскую об-

ласть, Ханты-Мансийский автономный округ—Югру, Томскую 
область.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 15.07.2019 г. по 23.08.2019 г. 

Форма общественного обсуждения:
Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
В устной и письменной форме.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-

ющую среду и предоставить предложения и замечания  можно по 
адресам:

—  МКДК «Арлекино», п.г.т. Излучинск, ул. Набережная, дом 
13Б, тел. 8 (3466) 28-24-21;

—  Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
19, тел.8(3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru;

—  Администрация городского округа Стрежевой, г. Стреже-
вой, Ермакова, 46а, тел. 8(38259)5-59-47, e-mail: Karpenko@
admstrj.tomsk.ru; 

—  Администрация Уватского муниципального района, с.Уват, 
ул. Иртышская, д.19, каб. 209, тел. 8 (34561) 2-81-00, e-mail: 
Slinkinamn@uvatregion.ru; 

—  ООО «Инновационные технологии», 625008, г. Тюмень, ул. 
Самарцева, д. 8, тел. +7-950-507-85-49, +7-800-201-07-05,  
e-mail:  info@itehno.pro.

Ответственный орган, место, дата и время проведения обще-
ственных слушаний:

—  Администрация Нижневартовского района, МКДК «Арле-
кино», ХМАО—Югра, Нижневартовский район, п.г.т. Из-
лучинск, ул. Набережная, дом 13Б, тел. 8 (3466) 28-24-21 – 
23.08.2019 г. в 15.00.

—  Администрация городского округа Стрежевой, Томская об-
ласть, г. Стрежевой, Ермакова, 46а, тел. 8(38259)5-59-47 –  
22.08.2019 г. в 17.00.

—  Администрация Уватского муниципального района, Тюмен-
ская область, Уватский район, с.Уват, ул. Иртышская, д.19, 
каб. 301, тел. 8 (34561) 2-81-00 – 23.08.2019 г. с 11.00 до 
12.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 Муниципальное предприятие трест «Водоканал» муни-
ципального образования г.Магнитогорск совместно с Ад-
министрацией г.Магнитогорска Челябинской области (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы по проектной документации: «Реконструкция объек-
тов городской инфраструктуры г.Магнитогорска. Очистные со-
оружения левого берега», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция очист-
ных сооружений левого берега г.Магнитогорска для снижения 
негативного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: очист-
ные сооружения левого берега Муниципального предприятия 
трест «Водоканал» муниципального образования г. Магнито-
горск.

Наименование и адрес заявителя: Муниципальное пред-
приятие трест «Водоканал» муниципального образования 
г.Магнитогорск, адрес: 455000, г.Магнитогорск, ул.Советская, 
30. Тел.: 8 (3519) 23-34-04. Ответственное лицо: главный инже-
нер Вылегжанин Дмитрий Сергеевич, тел.: 8 (3519) 23-34-66.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель-июнь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г.Магнитогорска Челябинской 
области, 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 72. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно: с 19.07.2019 г. 
по 20.08.2019 г. в МП трест «Водоканал» МО г.Магнитогорск, 
по адресу: 455000, г.Магнитогорск, ул.Советская, 30, каб. 34, 
режим работы: понедельник— четверг, с 08.00 до 17.00 (обед 
с 12.00 до 12.45), пятница с 8.00 до 15.45 (обед с 12.00 до 
12.45).

На официальном сайте МП трест «Водоканал» МО г. Маг-
нитогорск: http://magvoda.ru/.

На официальном сайте Администрации г. Магнитогорска 
Челябинской области: https://www.magnitogorsk.ru/ru/.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: МП трест «Водоканал» МО г.Магнитогорск, 455000, 
г. Магнитогорск, ул. Советская, 30, каб. 34, или на электрон-
ный адрес: secretar@vodch.mgn.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 19.07.2019 г. по 20.08.2019 г. в МП трест «Водоканал» 
МО г. Магнитогорск, режим работы: понедельник — чет-
верг, с 8.00 до 17.00 (обед с 12.00 до 12.45), пятница с 8.00 
до 15.45 (обед с 12.00 до 12.45) или на электронный адрес:  
secretar@vodch.mgn.ru.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной докумен-
тации «Реконструкция объектов городской инфраструктуры 
г.Магнитогорска. Очистные сооружения левого берега», вклю-
чая материалы оценки воздействия, состоятся:  21.08.2019 г. 
в 10.00 в МП трест «Водоканал» МО г.Магнитогорск, по адресу: 
455000, г. Магнитогорск, ул. Советская, 30, каб. 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МО п. Уршельский информирует о начале 
проведения общественных обсуждений ПСД, включая ОВОС, по 
строительству объектов в Гусь-Хрустальном районе Владимирс-
кой области: 

1. ФАП д. Аббакумово, ФАП п. Тасинский Бор.
2.  Распределительный газопровод высокого давле-

ния, ШРП, распределительные газопроводы и газопроводы-
вводы низкого давления для газоснабжения жилых домов с 
№ 3 по № 23 по ул. Лесозаводская; с № 1 по № 16 по ул. Пе-
сочная; №№ 5,7 по ул. Боровая, № 3, 5, 6, 7, 10, 12 по ул. Но-
вая в п.Уршельский Гусь-Хрустального района.

Материалы ПСД представлены на рассмотрение обществен-
ности с 12.07.2019 до 16.08.2019 в администрации МО п. Уршель-
ский.

Общественные обсуждения состоятся в 15.00 16.08.2019 по 
адресу: Владимирская область, п. Уршельский, ул. Вознесенско-
го, д. 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Судебные 
приставы могут начать 
взыскивать долги 
по зарплате 

Отдай 
что должен

Ольга Игнатова 

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
разрешающий государственным инспекторам труда 
направлять в службу судебных приставов неисполнен-
ные работодателем предписания по погашению задол-
женности по зарплате. 

Как подчеркнул на заседании правительства пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев, это делается в рам-
ках борьбы с недобросовестными компаниями, у кото-
рых есть задолженность по зарплате и другим выпла-
там. «К сожалению, таких компаний достаточно, они 
подчас месяцами не платят своим сотрудникам. Доби-
ваться полагающихся денег от коммерческих струк-
тур, от структур, которые контролируются частным 
капиталом, подчас тяжело, долго. Не у всех людей есть 
специальные юридические познания. Нам нужно эту 
процедуру ускорить, для того чтобы долги по зарплате 
можно было получать в упрощенном порядке, просто 
обратившись в трудовую инспекцию», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. Поэтому-то полномочия трудовых 
инспекторов и решено расширить. «Они предполага-
ют, что если работодатель после предписания трудо-
вой инспекции вовремя не погасит долг, то трудовой 
инспектор может привлечь судебных приставов к взы-
сканию у компании задолженности.  Решения суда или 
комиссии по трудовым спорам для этого уже не потре-
буется (сейчас это нужно). Разумеется, у работодателя 
есть право такое решение обжаловать, но в короткие 
сроки — всего 10 дней», — отметил глава правительства 
РФ.  При этом, как отметил глава Минтруда России 
Максим Топилин, перед тем как дело будет передано 
судебным приставам, у работодателя сохраняется до-
статочно времени для самостоятельного устранения 
выявленных нарушений и выплаты причитающихся 
работнику сумм. 
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ЕДА  В Подмосковье открыли сырный кластер

У нас будет сыр! 

Ирина Рыбникова  

Д
ва года назад губер-
натор Андрей Воро-
бьев пообещал: у жи-
телей Подмосковья 
не будет недостатка в 
качественных сырах. 
Вчера в Дмитров-
с к о м  г о р о д с к о м 
округе открылся аг-

ропарк «Сырная долина», где 
стартовало строительство сра-
зу четырех заводов по произ-
водству сыров. 

«Некоторое время назад 
здесь, в Дмитровском округе, 
был пустырь, но мы решили, что 
в Подмосковье должно произво-
диться больше сыра. Поэтому 
подготовили территорию, что-
бы производители чувствовали 
себя уверенно и смогли реали-
зовать свои проекты в макси-

мально короткие сроки. Здесь 
есть все — газ, электричество, 
вода, канализация, дороги. Мы 
инвестировали в эту площадку 
порядка девятисот миллионов 
рублей», — заявил Андрей Воро-
бьев, приехавший на открытие 
агропарка. 

Первыми его резидентами 
стали четыре компании, одна из 
которых намерена работать с 
козьим молоком. В числе пер-
вых резидентов и французская 
Savencia. «Замечательно, что 
сыроделов можно объединить в 
одном месте, воспользоваться 
синергией. Мы не боимся кон-
куренции, наоборот, будем до-
полнять друг друга. В Подмоско-
вье мы будем выпускать про-
дукцию, которая очень любима 
во Франции, и я уверен, она пон-
равится и жителям России», — 
сказал гендиректор компании в 

Центральной и Восточной Евро-
пе Пьер Дюверон. 

На строительство заводов 
уйдет примерно полтора года. 
А первые сыры, как рассказал 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия Подмосковья 
Андрей Разин, созреют к нача-
лу 2021 года. Все вместе заво-
ды намерены производить 14,5 
тысячи тонн продукции в год. К 
слову, сегодня в Подмосковье 
ежегодно варят более 50 тысяч 
тонн этого молочного продук-
та, и это считается очень не-
плохим результатом, а четыре 
новых завода и вовсе выведут 
область на лидирующие пози-
ции по производству сыра в 
стране. 

К моменту производства в 
«Сырной долине» появится и 
собственная лаборатория, ко-
торая будет контролировать ка-

чество и поступающего на заво-
ды молока, и готового сыра.  

Первые четыре резидента 
планируют обеспечить работой 
порядка 600 человек. Но в агро-
парке еще остались свободные 
территории, так что в «Сырной 
долине» еще ждут мастеров-сы-
роваров. И желающие, по сло-
вам Разина, есть — в частности, 
возможность разместить про-
изводство в Дмитровском окру-
ге рассматривает крупное пред-
приятие по переработке сыво-
ротки. 

— В России начался эксперимент 
по маркировке молочной 
продукции — подробности 
на сайте
rg.ru/art/1717287

Капсулы с сыром заложили Андрей 
Воробьев и инвесторы в основание 
будущих заводов. 
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АРСЕНАЛ 

Попытки США 
сорвать 
покупку 
Турцией С-400 
лишь добавили 
популярности 
этому оружию

КОНТРАКТ 
С ТРИУМФОМ
Сергей Птичкин

Очередной, тринадцатый по 
счету, грузовой самолет с ком-
понентами зенитной ракетной 
системы С-400 в среду призем-
лился на турецкой авиабазе 
Мюртед близ столицы Анкары, 
сообщило министерство оборо-
ны Турции.

Вице-премьер Юрий Бори-
сов в интервью информагентст-
ву «Интерфакс» заявил: «Мы 
очень четко идем по графику 
контракта, не сорвав ни одного 
мероприятия. Реализация кон-
тракта, включая подготовку ту-
рецких специалистов, безуслов-
но, завершится в этом году».

В США этого явно не ожида-
ли. Остается одно — дискреди-
тировать российский «Три-
умф», так называется экспор-
тная версия системы С-400.

Известная аналитическая 
компания Startfor из США сооб-
щила, что обнаружила уязви-
мые места в российских зенит-
ных системах. Специалисты 
компании заявили, что условия 
местности могут снизить бое-
вой потенциал российских си-
стем. По их мнению, в гористой 
местности комплексы С-400 
могут сбить низколетящую 
крылатую ракету лишь на рас-
стоянии десятков километров. 

В связи с этим можно доба-
вить: ни одна западная система 
ПВО в столь сложных условиях 
не увидит и не собьет низколе-
тящую крылатую ракету, манев-
рирующую в ущельях, вообще.

Ранее информагентство 
Bloomberg распространило ин-
формацию о том, что Турция 
будто бы готова передать зе-
нитно-ракетную систему С-400 
в США для изучения. Но и тут 
фейк чистой воды.

Анкара приложила слишком 
много усилий, чтобы добиться 
контракта по С-400, даже пони-
мая, что может подвергнуться 
санкциям со стороны Вашинг-
тона. И сдача «Триумфа» аме-
риканцам станет серьезнейшей 
репутационной потерей для 
Турции. 

Возможно, американские 
военные получат какой-то до-
ступ к С-400, так как Турция — 
член НАТО. Но это, по мнению 
специалистов «Алмаз-Антея» — 
разработчика «Триумфа», ни-
чего им не даст. Пока за океа-
ном будут пытаться разобрать-
ся в алгоритмах работы зенит-
но-ракетной системы, россий-
ские разработчики уйдут дале-
ко вперед.

К тому же у нас настолько 
разные по сравнению с США 
подходы в идеологии проекти-
рования зенитно-ракетных си-
стем большой дальности, что 
просто копировать американ-
цы их не могут. Так что охота за 
технологическими секретами 
С-400 лишена смысла.

Такие сложнейшие и совсем 
недешевые боевые системы, как 
С-400, покупают лишь страны, 
в которых сделку предваритель-
но оценивают очень компетен-
тные эксперты. Для них реклам-
ная мишура, какой бы яркой 
она ни была, ничего не значит. 
Они смотрят только на реаль-
ные возможности. Так вот, по 
мнению экспертов-специали-
стов, в ближайшее десятилетие 
в мире не появится ракетных 
противовоздушных систем ана-
логичных С-400 по мощи и эф-
фективности поражения самых 
различных летательных аппа-
ратов — самолетов, вертолетов и 
ракет. Поэтому наш «Триумф» 
первым купил Китай, сейчас 
эти системы получает Турция, 
готовятся поставки в Индию. На 
очереди еще несколько отнюдь 
не бедных стран.

Похоже, шум, поднятый 
США вокруг российско-турец-
кой ракетной сделки, лишь со-
здал нашим С-400 дополни-
тельную рекламу. 

— Один из лучших: в США 
оценили комплекс ПВО 
С-400 «Триумф» — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1718107 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Репортаж из скандинавской «богадельни»

Период дожития
Владимир Снегирев, 
Норвегия

Д
аниэль, 38-летний 
сотрудник фирмы, 
сдающей в аренду 
офисные помеще-
ния,  приехал для 
разговора со мной 
на  велосипеде .  Я 
удивился и прежде, 
чем приступить к 

интервью, ради которого мы 
встретились в пятом по величи-
не городе страны Кристиансан-
не, попросил парня пояснить, 
отчего он «безлошадный». 

— У меня есть бабушка, ей 83 
года, и она стала страдать де-
менцией, — начал свой рассказ 
Даниэль. — Два года назад зво-
нит мне по мобильному телефо-
ну, говорит, что шла по улице, 
упала, теперь в панике. Я тут же 
вскочил в свою машину и на 
большой скорости помчался к 
месту происшествия. 

— На большой — это сколь-
ко? — сразу уточнил я про ско-
рость. 

— Примерно 100 километров 
в час. А тут на беду полицейские 
с радаром. В положение они, ко-
нечно, вошли, бабушку мы об-
щими усилиями эвакуировали, 
но за нарушение пришлось пла-
тить. Я был подвергнут штра-
фу — в пересчете на доллары это 
две тысячи — и лишен прав. Те-
перь срок наказания уже истек, 
однако, чтобы вернуть права, 
потребуется заново сдать экза-
мен и выполнить другие проце-
дуры, это еще не меньше двух 
тысяч.

— А что стало с бабушкой?
— Теперь она под надежной 

опекой в доме престарелых. 
Вот так, можно сказать, со-

вершенно случайно и возникла 
тема этой статьи. 

Потому что уже через час мы 
оказались в том самом доме 
престарелых — одном из многих 
в Кристиансанне и одном из со-
тен, которые есть в Норвегии. 

Лечебный эффект 
На деле это оказался совсем 

не один дом, а целый комплекс 
невысоких, увитых зеленью 
кирпичных особняков, распо-
ложенных посреди цветущих 
лужаек, фруктовых деревьев и 
высоко поднятых клубничных 
грядок. Бабушку звали Эви, она 
при нашем появлении в общей 
гостиной с готовностью подня-
лась из кресла. Даниэль ласково 
взял в руки ее лицо и поцеловал. 
Бабушка выглядела как типич-
ная скандинавская старушка — 
опрятная, одетая в белую кофту 
и цветастую юбку. О ее тяжелом 
заболевании можно было дога-
даться лишь по тому, что Эви 
ничего не говорила, только роб-
кая улыбка иногда появлялась 
на ее лице. 

Они там все, старички и ста-
рушки в этом коттедже, куда мы 
пришли, были с деменцией, поэ-
тому никто не проронил ни сло-
ва — сидели в своих креслах, по-
груженные в только им ведомые 
мысли. 

Даниэля, как я понял, хоро-
шо знали сотрудники этого бо-
гоугодного заведения, поэтому 
нам позволили осмотреть все 
помещения. У каждого пациен-
та своя отдельная комната пло-
щадью 20 квадратных метров, 
комфортно обставленная, со 
всеми удобствами, причем туа-
лет и душ устроены так, что тре-
буются минимальные усилия 
для пользования ими. 

Холлы для общих встреч. 
Врачебные кабинеты. Столовая 
и кафе, где можно отмечать 
праздники. Парикмахерская. На 
доске объявлений — подробные 
расписания всяких ежедневных 
занятий: музыкальные концер-
ты, танцы, йога, игра в бридж, 
вышивание, поделки по дереву, 
рисование... Со вкусом офор-
мленные интерьеры. Все это 
больше напоминало современ-
ный четырехзвездочный отель, 
чем богадельню. 

Вместе с Эви мы вышли про-
гуляться по территории. Оста-
новились подле горного ручья, 
протекавшего тут же, и Даниэль 
объяснил, что ручей тоже нес-
лучаен, его созерцание пациен-
тами имеет положительный ле-
чебный эффект. 

В других коттеджах все было 
примерно так же, только там 
жили пожилые люди с иными 
заболеваниями, а кто-то и без 
особых хворей, просто немощ-
ный. И там тоже все устроено с 
комфортом, функционально и 
тепло. 

Всего в заведении нашли 
приют около 100 норвежских 
пенсионеров, а на весь город 
(там примерно 90 тысяч жите-
лей) таких домов десяток. 

Для желающих каждый чет-
верг организовано посещение 
храма, а по средам сюда приез-
жают артисты — кто-то добро-
вольно, кто-то за гонорар из го-
родской казны. Раз в месяц обя-
зательно приходит представи-
тель муниципальной админи-
страции, это может быть мэр, 

глава медицинского департа-
мента, инспектор… 

Даниэль объяснил, кто и как 
может сюда попасть. Сам пожи-
лой человек или его родствен-
ники обращаются к муници-
пальным властям, там просьбу 
рассматривают и в течение ме-
сяца-двух принимают решение. 
Причем проживание в таком 
доме не дармовое: из пенсии 
вычитают 85 процентов. В слу-
чае с бабушкой Эви это 1400 
долларов. 

— Оставшиеся 200 — это ей на 
маникюр-педикюр, — пошутил 
Даниэль. 

Кстати, Эви ни одного дня не 
работала, была домохозяйкой, 
поэтому ее пенсия не такая вы-
сокая, как у большинства дру-
гих сверстников. А если учесть, 
что еще она получает часть пен-
сии мужа, скончавшегося 11 лет 
назад, то «на маникюр-педи-
кюр» ей вполне хватает.

То есть практически все гра-
ждане Кристиансанна, находя-
щиеся в почтенном возрасте и 
требующие постоянного ухода, 
находятся вот на таком попече-
нии государства. Не случайно 

они и живут так долго: средний 
возраст в Норвегии для муж-
чин — около 80 лет, для жен-
щин — 83 года.

— Мы знаем, что требуется 
человеку, оказавшемуся в та-
ком положении, — сказал мне 
Даниэль. — А требуются ему лю-
бовь, забота и внимание. 

Звено в цепи 
Я много слышал о так назы-

ваемом норвежском социализ-
ме. Теперь же воочию столкнул-
ся с одним из его проявлений. 
Ведь забота о людях старшего 
поколения — это и есть важней-

шая функция государства, 
устроенного по принципам 
справедливости. А Норвегия за-
нимает первое место в мировом 
рейтинге стран, где комфортнее 
всего проводить годы по мере 
старения. Причем по многим 
показателям она далеко опере-
жает все другие, тоже вполне 
благополучные в этом смысле 
государства. 

Объяснение здесь такое. За-
бота о стариках — всего лишь зве-
но в цепи социального устройст-
ва общества. Где нефть, газ и все 

другие природные ресурсы яв-
ляются достоянием народа, а их 
разведка, добыча и реализация 
полученных прибылей находят-
ся под жестким контролем госу-
дарства. Где почти все средства, 
получаемые от деятельности не-
фтяных компаний, не распихи-
ваются по частным карманам, не 
разворовываются олигархами, 
не идут на сомнительные псевдо-
амбициозные проекты, а посту-
пают в Нефтяной фонд, который 
также называют Фондом поколе-
ний. А уже он является источни-
ком пополнения Пенсионного 
фонда и других масштабных 
программ, формирующих «нор-
вежский социализм». 

В этой цепи все звенья нераз-
рывны. Здесь закон одинаков 
для каждого — от короля до водо-
проводчика. Здесь нет мигалок, 
спецбольниц, выделенных по-
лос, государственных дач, кор-
рупции, частных пляжей, детей-
мажоров и всего другого, что мы 
привыкли воспринимать как 
неизбежное зло «рыночной эко-
номики». Здесь высокие зарпла-
ты и пенсии, но и налоги тоже о-
го-го, зато каждый норвежец 
знает, что эти налоги как раз и 
вернутся к нему в виде гарантий 
на бесплатное образование, 
бесплатные медицинские услу-
ги, приличное пособие в случае 
потери работы, а в старости — на 
уход в разного рода социальных 
учреждениях. 

Здесь есть богатые и даже су-
пербогатые люди, в том же Кри-
стиансанне мне показали квар-
тиры с пентхаусами стоимостью 
по нескольку миллионов евро. 

Однако они хоть и находятся на 
берегу фьорда, но подход к воде, 
к пляжам, паркам открыт для 
всех. «Закон оберегает права 
каждого на все природные бо-
гатства», — пояснил Даниэль.

Норвежцы осознанно приня-
ли для себя такое устройство 
общества, где важно иметь не 
много денег, а иметь их доста-
точно для удовлетворения сво-
их потребностей, отдыха, спор-
та, путешествий. 

В исследовании Колумбий-
ского университета, которое по-
ставило страну викингов на пер-
вое место в мире по части заботы 

о стариках, особо подчеркивает-
ся, что пожилые норвежцы ме-
нее других ощущают себя одино-
кими. Это важный вывод. Ста-
рость — почти всегда одиночест-
во. И оно, одиночество, возмож-
но, сильнее самых тяжелых бо-
лезней укорачивает нашу жизнь. 

Зимовка на Канарах 
Кристиансанн — это город и 

по местным меркам большой. А 
как обстоят дела с больными и 
немощными в сельской местно-
сти, в норвежской глубинке? Да 

абсолютно так же. В чем я убе-
дился, приехав в коммуну Хур-
дал, расположенную уже в цен-
тральной части страны. 

На обширной территории 
вокруг живописного озера про-
живают около трех тысяч чело-
век. Типичная сельская провин-
ция: ни тебе пивной, ни ресто-
рана, а магазин больше похож 
на сельмаг. Моим гидом здесь 
оказался 73-летний Райдар Ку-
андэ, в прошлом бухгалтер, а 
ныне глава местной ячейки 
Консервативной партии, волон-
тер и вообще позитивно-иници-
ативный человек. 

В свободное от других обще-
ственных дел (а их мы насчита-
ли с десяток) время Райдар при-
ходит в местный дом престаре-
лых, в тот его отсек, где живут 
неходячие инвалиды, и катает 
их по окрестностям на трехко-
лесном электровелосипеде с 
широким сиденьем впереди. 

Он и меня с удовольствием 
прокатил, правда, наказав, что-
бы я как можно дольше еще ша-
гал по жизни собственными но-
гами. 

Эта их здешняя богадельня 
оказалась еще интереснее, чем 
та, которая была в городе. Мно-
жество приземистых и ничем не 
примечательных с виду одноэ-
тажных домов. Правда, все они 
соединены переходами в еди-
ный комплекс. А внутри — та же 
самая, уже знакомая по Кристи-
ансанну атмосфера почти до-
машнего комфорта и уюта. И тот 
же набор услуг: парикмахер-
ская, процедурные и врачебные 
кабинеты, комнаты для заня-
тий, гостиные, столовые, кафе…

Зашли на кухню, поинтере-
совались сегодняшним меню: 
там одних супов с десяток, мя-
сные и рыбные блюда, фрукты, 
десерты. Питание четырехразо-
вое.

Зашли в палату к одной из 
пациенток, сама она в электри-
ческом кресле-каталке отпра-
вилась на какую-то медицин-
скую процедуру, зато в комнате 
удалось поговорить с ее доче-
рью. Ранди-Беата пояснила, что 
ее маме требуется постоянный 
уход, который может быть обес-
печен в полной мере только 
здесь. Мама — жена местного 
фермера, ей 76 лет. Навещать 
пациентов можно хоть каждый 
день, что Ранди-Беата и делает. 

Нет казенных запахов, нет 
признаков беды, напротив, все 
здесь устроено так, что челове-
ку хочется жить и верить в буду-
щее. От картин на стенах до пе-
ния птиц за окном. 

Еще одна важная деталь. Я 
уже говорил, что такие дома 
разбросаны по всей территории 
Норвегии. А те, что ближе к по-
лярному кругу, еще и имеют 
свои филиалы… на Канарских 
островах. И когда наступает 
зима, стариков — тех, кто не про-
тив, — перемещают на четыре-
пять месяцев к теплому морю. 

— А если человек не хочет 
провести остаток жизни в таком 
вот приюте? Если он, даже не-
мощный, предпочитает остать-
ся дома, тогда как? — спросил я 
Райдара. 

Сейчас покажу. И он отвез 
меня к своей соседке, бабушку 
зовут Ингер. Она открыла нам 
дверь, опираясь на сумку-коля-
ску, Райдар объяснил, кто я и 
чего от нее хочу. Ингер улыбну-
лась:

— Пять раз в день ко мне при-
езжают. Привозят лекарства. 
Давление измеряют. Массаж де-
лают. А если мне плохо, то по-
мощь могу экстренно вызвать, — 
она показала на прибор, похо-
жий на пейджер, который висел 
у нее на тонком шнурке. — Толь-
ко кнопочку нажму — и через 
пять минут они уже здесь. 

— Еще вопросы есть? — Рай-
дар был готов везти меня куда 
угодно, лишь бы угодить гостю. 

Но вопросов больше не было. 
Было острое чувство досады: от-
чего они могут, а мы нет. Ведь 
это не на Луну лететь. 

Все мы когда-то станем ста-
рыми. 

Так выглядит один из холлов в сель-
ском приюте.

Эти уютные домики, расположенные рядом с богадельней, коммуна предоставляет пожилым одиноким людям.

Бабушка Эви под присмотром медперсонала и внука в доме престарелых...

А К Ц Е Н Т

Холлы, столовая и кафе, йога, концерты, 
танцы, бридж... Все это больше напоми-
нало современный четырехзвездочный 
отель, чем богадельню

...А бабушка Ингер коротает дни в собственном доме, но и она тоже не одинока.
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Реализация кон-
тракта, включая 
подготовку турец-
ких специалистов, 
завершится уже 
в этом году



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 июля 2019
четверг № 156 (7914)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА Канцлер ФРГ 
празднует 65-летие  

День Ангелы

Ариадна Рокоссовская 

Ангеле Меркель исполнилось 65 
лет. 14 из них она празднует в 
офисе федерального канцлера 
Германии.  

Утром 17 июля канцлер, как 
ни в чем не бывало, пришла на 
работу. Получая поздравления, 
в том числе очень теплое, начи-
нающееся со слов «Дорогая Ан-
гела», от президента России 
Владимира Путина, Меркель 
провела заседание своего каби-
нета и церемонию увольнения 
Урсулы фон дер Ляйен с поста 
министра обороны и назначе-
ния на этот пост Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр. Для этой 
церемонии, которые вообще-то 
принято проводить стоя, в од-
ном из залов дворца Бельвю был 
заранее заготовлен небольшой 
подиум с тремя стульями. Это 
следствие того, что три недели 
назад здесь же в ходе назначе-
ния Кристины Ламбрехт мини-

стром юстиции канцлера уже не 
в первый раз начала бить дрожь. 
Теперь Ангела Меркель и ее со-
беседники, в том числе главы 
других государств, общаются 
сидя.

Неудивительно, что в свой 
день рождения канцлер посвя-
тила себя работе, вместо того 
чтобы читать, что пишет о ней 
пресса. Ведь в каждом материа-
ле СМИ, несмотря на празднич-
ный тон и лестные слова, неиз-
бежно заходит речь о состоянии 
здоровья канцлера. Например, 
бывший глава социал-демокра-
тов Зигмар Габриэль написал о 
ней, что «даже сидя, глава пра-
вительства ФРГ излучает боль-
ше политической силы, чем 
многие, стоящие перед ней и ка-
жущиеся высокими». Сама 
Меркель несколько дней назад 
так прокомментировала гряду-
щее 65-летие: «Да, вы не стано-
витесь моложе. Но, возможно, 
становитесь опытнее». 

РЕЗОНАНС Кто и зачем 
поднял «веки» Bellingcat

Вижу — не вижу

Евгений Шестаков

Не успели украинские власти опровергнуть заявление 
итальянской полиции об участии задержанных в Тури-
не неонацистов в боевых действиях на Донбассе среди 
«побратимов» из числа военнослужащих Незалежной, 
как пришла новая беда. Причем оттуда, откуда ее 
никто не ждал. Сайт расследований Bellingcat, прежде 
всегда действовавший в интересах Киева, внезапно 
разместил отчет о деятельности украинских неона-
цистских организаций. Вывод, к которому пришли ав-
торы доклада на основании, как они утверждают, нахо-
дившихся в открытом доступе материалов, следую-
щий: под видом патриотического воспитания прави-
тельство Украины финансирует неонацистские и экс-
тремистские группировки. На основании представлен-
ных Bellingcat доказательств можно предположить, 
что их сбором поисковая сеть занималась не один год, 
но при этом прежде ничего из добытых материалов не 
публиковала.

Почему Bellingcat, которую многие эксперты не без 
оснований считают «сливным бачком» британской 
разведки (сеть 
предположительно 
частично финанси-
рует минобороны 
Британии. — Ред.), 
вдруг заинтересо-
валась связями ко-
манды экс-прези-
дента Петра Поро-
шенко с экстреми-
стами? Причем поя-
вился компромат 
всего за несколько 
дней до парламент-
ских выборов на Ук-
раине, практически 
одновременно с вы-
зовом Порошенко на допрос в Государственное бюро 
расследований Незалежной. Бывают же такие «случай-
ные» совпадения.

Помните знакомые по школьной скамье строки: 
«Поднимите мне веки — не вижу!» — сказал подземным 
голосом Вий, и все сонмище кинулось поднимать ему 
веки. Итог этих «расследовательских» действий под-
робно описал в своем произведении Николай Гоголь: 
философ Хома был мгновенно обнаружен и скончался 
от страха. Поднятые так вовремя для президента Вла-
димира Зеленского и так не вовремя для его предшест-
венника «веки» Bellingcat зафиксировали то, что в 
принципе было хорошо известно на Украине, но о чем 
стеснялись говорить вслух ее высокопоставленные по-
кровители на Западе. Однако теперь ставшие очевид-
ными связи правительства Порошенко с экстремиста-
ми могут оказаться частью обвинительного заключе-
ния в адрес прежнего руководства Незалежной.

Теперь о приведенных Bellingcat фактах. По мнению 
авторов доклада, взаимодействием с радикалами в 
правительстве Украины занимается начальник управ-
ления национально-патриотического воспитания Ми-
нистерства молодежи и спорта Николай Ляхович. Фор-
мально деньги выделялись на «национально-патрио-
тические образовательные проекты». Только в этом 
году на эти цели было перечислено более 300 тысяч 
долларов. Но на практике воспитателями молодежи в 
создаваемых лагерях становились члены фашиствую-
щих организаций — «Национальный корпус» и С 14 
(запрещены в РФ). Хотя и та и другая структура в до-
кладе госдепартамента США по правам человека от 
2019 года названы «националистическими группами 
ненависти», это обстоятельство не мешало им дейст-
вовать в тесной связке с властями Незалежной и вер-
бовать сторонников среди участников различного 
рода патриотических программ. Как утверждает сайт, 

заявленные минобразования Украины цели молодеж-
ного воспитания — «противодействие сепаратизму, 
шовинизму и фашизму» — расходились с практически-
ми шагами ведомства, которое осуществляло финан-
сирование проектов украинских ультраправых и нео-
нацистских групп, участвовавших в нападениях на 
«представителей меньшинства Рома, на членов ЛГБТ-
сообщества, на феминистских активистов и журнали-
стов». Так предполагаемые убийцы журналиста Олеся 
Бузины в 2015 году были активистами неонацистской 
организации С 14, которой сотрудничала Служба без-
опасности Украины и которую при президенте Петре 
Порошенко опекало государство.

 В расследовании Bellingcat приведено множество 
названий экстремистских групп, прямо или косвенно 
имевших госфинансирование. Причем их активисты, 
которые трудились воспитателями в патриотических 
лагерях, открыто демонстрировали воспитанникам 
свои неонацистские татуировки, а в личных аккаунтах 
использовали символику времен Третьего рейха.

Показательно, что, предваряя расследование, 
Bellingcat указал, что согласно проведенным перед 
парламентскими выборами на Украине опросам край-
не правые группы и их идеи пользуются незначитель-
ной народной поддержкой. Поэтому авторы доклада 
демонстративно «удивились» тому, что правительство 
Украины поддерживает деньгами радикалов. Видимо, 
на Западе решили, что экстремисты, которые после го-
спереворота 2014 года находились на службе у офици-
ального Киева, теперь представляют угрозу для прези-
дента Владимира Зеленского. Расследование Bellingcat 
дало «карт-бланш» новому главе Незалежной для от-
странения неонацистов и их покровителей от управле-
ния государством.

А то ведь дошло до того, что вице-премьер Италии 
Маттео Сальвини обвинил связанных с фашиствую-
щими украинскими группировками итальянских ра-
дикалов в том, что они готовили на него покушение с 
использованием ракеты «воздух-воздух». Понятно, 
что такую громкую европейскую историю в Евросо-
юзе просто не смогли оставить без последствий для 
Киева… 

АВТОРИТЕТНО Политолог Александр Рар об отношении новой главы 
Еврокомиссии к России

Ориентиры туманны
Екатерина Забродина

В
ыдвижение и последующее 
утверждение министра 
обороны ФРГ Урсулы фон 

дер Ляйен в должности главы Ев-
рокомиссии для большинства 
наблюдателей стало неожидан-
ностью. О том, что означает та-
кой выбор для Европы,  «Россий-
ской газете» рассказал немец-
кий политолог Александр Рар: 

— Лидеры стран ЕС пытались 
представить дело таким обра-
зом, что выдвинули опытного 
политика, который идеально 
подходит на должность главы 
Еврокомиссии по всем крите-
риям. Конечно, госпожу фон 
дер Ляйен, занимавшую не-
сколько министерских постов в 
правительстве ФРГ, нельзя на-
звать неопытной, однако до сих 
пор она не имела никакого от-
ношения к делам Европы и 
никто не рассматривал ее в ка-
честве европейского лидера. 

Выбор в пользу ее кандида-
туры мне представляется до-
статочно искусственным ка-
дровым решением, которое вы-
глядит как результат некого 
торга — прежде всего между 
Францией и Германией. Так, 
Меркель выступала против 
кандидатов, которых поддер-
живал Макрон, Макрон высту-
пал против немца Манфреда 
Вебера. А ведь по логике имен-
но Вебер должен был номини-
роваться на пост председателя 
Еврокомиссии как глава спи-
ска Европейской народной 
партии, формально получив-
шей большинство мест в Евро-
парламенте по итогам послед-
них выборов. Но эти выборы 
показали кризис входящих в 
ЕНП правоцентристских, хри-
стианско-демократических сил 
во многих странах ЕС, что сде-

лало Европарламент неуправ-
ляемым. В результате евроде-
путатам попросту выкрутили 
руки, не позволив избрать кан-
дидата из своих рядов, навязав 
им претендентку, которая даже 
не участвовала в избиратель-
ной кампании. Уверен, что у ев-
ропейских избирателей возни-
кло  много вопросов по поводу 
демократичности процедуры. 
Тем более что Евросоюз сейчас 
переживает серьезный вну-
тренний кризис, и большинст-
во населения вообще не пони-
мает, зачем  нужны европей-
ские бюрократические струк-
туры. 

Немецко-французский мо-
тор, который управлял Евро-
пой последнее десятилетие, 
сейчас дал слабину и теперь 
перед лицом новых вызовов и 
угроз из последних сил пыта-
ется спасти, перезапустить 
себя. Этим объясняется выбор 
в пользу фон дер Ляйен, кото-
рая, без сомнения, будет абсо-
лютно лояльна лидерам нацио-
нальных государств. А евро-
пейская финансовая система 
переходит под контроль фран-
цуженки   Кристин Лагард — ее 
выдвинули на пост главы Евро-
центробанка. 

Не думаю, что в лице госпо-
жи фон дер Ляйен единая Евро-
па что-то выиграла, но, по 
крайней мере, она временно 
избежала скатывания в новый 
кризис. Однако это не решает 

главной проблемы Евросоюза, 
где остро ощущается нехватка 
лидеров — таких, каким были 
Аденауэр или де Голль, способ-
ные принимать решения. Со 
своей стороны, фон дер Ляйен 
грамотно выстроила програм-
мную речь. С точки зрения 
стратегии ее ориентиры до-
вольно туманны, зато тактиче-
ски она пыталась угодить «и 
нашим, и вашим», обещав ра-
ботать над самым широким 

спектром тем — от экологии до 
социальной справедливости. 
Что касается внешнеполитиче-
ских приоритетов, то на посту 
министра обороны Германии 
Урсула фон дер Ляйен проявля-
ла себя как абсолютно проаме-
риканский политик и убежден-
ная сторонница трансатлан-
тизма. Среди членов немецкого 
кабмина она наиболее жестко 
выступала с критикой в адрес 
России, поддерживала усиле-
ние НАТО и призывала отпра-
вить солдат бундесвера в стра-
ны Прибалтики, к российским 
границам. Так что вряд ли фон 
дер Ляйен станет тем челове-
ком, от которого можно ожи-
дать конкретных шагов для по-
строения общего пространства 
безопасности от Лиссабона до 
Владивостока. 

НЕ СЕКРЕТНО В Европе «удивились» информации о размещенных в странах 
ЕС американских ядерных бомбах

Тайная бомба

Алексей Чуриков

Е
вропейские СМИ со-
общили о том, что 
якобы по чистой слу-
чайности была раз-
глашена секретная 
информация о точном 
расположении амери-
канского ядерного ар-
сенала в Европе. Но 

никакого ажиотажа в связи с об-
народованием этой информа-
ции не возникло: ведь речь идет 
о «каких-то» 150 американских 
ядерных бомбах, хранящихся 
неподалеку от пяти ключевых 
столиц Европы.

Корни этой истории ведут к 
докладу, подготовленному ка-
надским сенатором Джозефом 
Дэйем для Парламентской ас-
самблеи стран НАТО. В нем по-
литик пишет по тематике «но-
вой эры ядерного сдержива-
ния» и как бы между делом упо-
минает пять стран, где размеще-
ны американские бомбы B61 с 
ядерным боезарядом. По версии 
сенатора, это базы Кляйн-Бро-
гель (Бельгия), Бюхель (Герма-
ния), Авиано и Геди-Торре (Ита-
лия), Волькель (Нидерланды) и 
Инджирлик (Турция). Предва-
рительная версия доклада была 
размещена на сайте ассамблеи в 
открытом доступе еще в апреле, 
и тогда содержание документа 

не привлекло внимания СМИ. 
Интерес к теме проснулся лишь 
после того, как текст доклада по 
неизвестно чьей просьбе был в 
июле изменен, и из него исчезло 
упоминание конкретных баз, 
где хранятся бомбы.   

Наличие на территории 
стран НАТО американских 
бомб с ядерными боезарядами 
давно является секретом Поли-
шинеля, особенно для специа-
листов, занимающихся темати-
кой нераспространения. Даже 
общественность упомянутых в 
докладе стран, да и Евросоюза в 
целом, за последние годы не-
сколько свыклась с этим фак-
том, и широкой дискуссии по 
поводу хранения ядерных заря-
дов США по большому счету 
прежде не возникало. Однако на 
этот раз представители бель-
гийской «зеленой» партии 
Groen, одними из первых обра-
тившие внимание на неотредак-

тированный вариант доклада 
канадского сенатора, уже зая-
вили о том, что намерены доби-
ваться проведения открытых 
дебатов о необходимости выво-
да ядерного оружия из страны.  
А и.о премьера Шарлю Мишелю 
припомнили, что именно его ре-
шением был оформлен заказ на 
приобретение для бельгийских 
ВВС самолетов двойного назна-
чения, способных, по оценкам 
экспертов, нести модернизиро-
ванный вариант бомб B61.  Од-
нако официальные лица альян-
са отказались комментировать 
информацию о размещении в 
Европе американских атомных 
бомб, заявив, что доклад ассам-
блеи НАТО не является офици-
альным документом альянса. 

База Бюхель в Германии (на фото) — одно из мест в Европе, где США хранят ядерные бомбы.

А К Ц Е Н Т

Не думаю, что в лице госпожи 
фон дер Ляйен единая Европа 
что-то выиграла

А К Ц Е Н Т

Наличие на территории стран НАТО 
американских бомб с ядерными 
боезарядами давно является 
секретом Полишинеля

Мнение

Константин Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам: 
— Мандат у первой в истории женщины во главе европейского «пра-

вительства» довольно непрочный. В 2014 году Жан-Клод Юнкер 

был избран 422 голосами из 729 присутствовавших на заседании 

депутатов, в то время как немка получила лишь 383 «за» при 374 

«против». Голосование отразило те глубокие противоречия внутри 

ЕС, которые проявились еще на выборах в Европарламент. На этом 

фоне для самого ЕС фон дер Ляйен, возможно, не самый худший ва-

риант. 

При всей важности персоны председателя Еврокомиссии он все же 

не является решающим элементом, который бы определял полити-

ку ЕС в целом. Система обладает большой бюрократической инер-

цией, к тому же вынуждена учитывать межстрановой консенсус, а 

также позицию Европарламента. Поэтому предсказывать какие-то 

резкие колебания курса я бы не стал: абсолютно системный поли-

тик у руля, без каких-то принципиально новых взглядов на многие 

темы во внутренней и, что нам важнее, внешней политике.

Российский (точнее пока скорее антироссийский) вектор сохра-

нится без серьезных перемен но с учетом усиления в Европарла-

менте позиций сил, настроенных на диалог с Россией, а также дав-

ления бизнеса (германского в первую очередь), полагаю, диалог бу-

дет потихоньку налаживаться. 

Прямая речь

Андрей Баклицкий, эксперт ПИР-Центра: 
—Нет оснований полагать, что обнародованная ин-

формация стала специально организованной утеч-

кой. Это доклад Парламентской ассамблеи НАТО, не 

принимающей по сути никаких решений, автором 

которого является канадский сенатор, явно не са-

мый близкий к затронутой теме человек. Скорее все-

го, у него нет даже доступа к закрытой информации, 

и он писал наверняка по открытым источникам, в 

том числе экспертным, где отражены все базы, где 

находится американское оружие. До этого появля-

лись и другие «сливы» на этот счет, в том числе от не-

мецких политиков. Например, бывший министр ино-

странных дел Германии вполне себе открыто обсу-

ждал вопросы нахождения на немецкой территории 

атомного оружия США.

Реакция на всю эту историю со стороны западных 

СМИ объясняется тем, что во многом это абсолютно 

глупая ситуация, когда на территории стран Европы 

размещено американское ядерное оружие, все об 

этом знают, но при этом властями это никак офици-

ально не подтверждается. То есть европейские гра-

ждане из новостей слышат о том, что на территории 

их стран находится ядерное оружие, понимают, что 

являются частью ядерного военного планирования 

другой страны, и по ним будут в случае начала войны 

наноситься ядерные удары. При этом население ни-

как не может ни повлиять, ни проконтролировать 

эту ситуацию, поскольку никакой информации по 

этому поводу США и союзники не предоставляют. 

В пример можно привести Грецию, где ядерное ору-

жие находилось до 90-х годов, потом было вывезе-

но, но граждане узнали об этом гораздо позже.

Эта тема вновь поднимает вопрос о нарушении До-

говора о нераспространении ядерного оружия, если 

мы говорим о совместных военных миссиях НАТО. 

Когда военные натовских стран проходят обучение 

и готовятся применять ядерное оружие, подразуме-

вая, что когда-нибудь они это оружие могут полу-

чить. С точки зрения России, это является наруше-

нием 1-й и 2-й статей ДНЯО. При этом, насколько 

можно судить в отсутствие официальной информа-

ции, ядерное оружие все-таки находится на террито-

рии американских баз и под контролем специали-

стов США. Но те же бельгийцы гипотетически могут 

его получить, если начнется ядерная война и эти 

бомбы будут переданы на самолеты двойного назна-

чения бельгийских ВВС. 

Напомню, что где-то до 2013 года дискуссия о необ-

ходимости вывода американского ядерного оружия 

из Европы оформилась в довольно сильное европей-

ское движение. Довольно громко звучали вопросы о 

том, «зачем оно вообще там находится». Но после 

2014 года, когда НАТО стало разворачиваться в сто-

рону противодействия России, движение сошло на 

нет, и присутствие оружия стало подаваться под соу-

сом того, что оно необходимо для сдерживания так 

называемой «российской угрозы». То есть у властей 

европейских стран на данный момент есть оправда-

ние наличия ядерных зарядов на своей территории. 

Другой интересный момент — в Европе набирают 

силу партии «зеленых», способные в нынешних усло-

виях подхватить угасающую критическую тенденцию 

в отношении американского ядерного оружия, осо-

бенно с учетом угрозы экологической безопасности, 

которую представляют собой не только сами бомбы, 

но и условия их хранения и обслуживания.

С радикалами на Украине взаимодействует министерство 
молодежи и спорта. Оно же выделяет им деньги.

Bellingcat приво-
дит множество 
названий экстре-
мистских групп, 
прямо или косвен-
но имевших гос-
финансирование

— Читайте также: В США 
представили сценарий 
начала ядерной войны
rg.ru/art/1713435 

В свой день рождения Меркель передала портфель министра обороны 
от фон дер Ляйен (на фото в центре) к Крамп-Карренбауэр.
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ПРЕМЬЕРА В Уфе появился 
свой «Дон Жуан» 

Сердцеед 
отправится 
в тартарары

Мария Бабалова, Уфа — Москва

Постановку великой оперы Моцарта, что стала фи-
нальным аккордом 81-го сезона Башкирского театра 
оперы и балета, осуществил амбициозный дуэт глав-
ных специалистов коллектива, чьи труды раньше уже 
были отмечены Российской национальной театраль-
ной премией «Золотая маска», — дирижер Артем Мака-
ров и режиссер Филипп Разенков. С ними в тандеме за 
похождения «Дон Жуана» отвечали дебютирующий на 
территории оперы петербургский сценограф — «ко-
стюмщик» Елисей Шепелев и, наоборот, опытный, со-
трудничающий со всеми ведущими российскими теа-
трами светохудожник Ирина Вторникова.

«Дон Жуан», пожалуй, самый «крепкий орешек» 
для постановщиков классической оперы. Хитроум-
ный сюжет, построенный на сложнейших музыкаль-
ных шифрах и постоянном балансировании между 
фарсом и триллером, задает титаническую задачу 
всякому, кто замахнулся на его воплощение. Герои 
оперы в Уфе волей постановщиков — на развалинах 
цивилизации, воплощенных в руинах абстрактного 
музея: повсюду сломанные рамы картин и разбитые 
статуи — гиперболизированные части женского тела 
разбросаны по всей сцене, развлекаются ролевой иг-
рой на тему, давно и детально препарированной сов-
ременным искусством: жизнь — это смертельная бо-
лезнь, передающая-
ся половым путем. 
У всех действую-
щих лиц две заботы 
— секс и похороны. 
При полном отсут-
ствии даже намека 
на любовь, хотя 
представление и 
начинается с гром-
кого биения сер-
дца…

Кажется, режис-
сер издевается не 
только над персо-
нажами пьесы Ан-
тонио де Саморы, 
которых для Мо-
царта либреттист 
Лоренцо да Понте превратил в действующих лиц опе-
ры, за то, что они, по сути, только говорят и ничего не 
делают и не переживают, а лишь все имитируют. Дон 
Жуан, чья грудь усыпана отпечатками губ, как орде-
нами, вообще большую часть времени проводит, вос-
седая в кресле руководителя (он сам себе видится хо-
зяином жизни). Но режиссер смеется и над современ-
ной публикой, делая свой спектакль по принципу 
дайджеста всех штампов нынешнего европейского 
театра, что так востребованы сейчас массовой ауди-
торией. И тут постановщики попадают в собствен-
ную ловушку: чувство меры и вкус порой им изменя-
ют. Особенно по части бессмысленно блестящих ко-
стюмов, от которых в глазах рябит, и самозабвенного 
«парада гробов». Понятно, что практически ни к 
кому из героев никто не испытывает даже подобия 
симпатии.

Для постановки на уфимской сцене дирижер 
«смиксовал» две редакции моцартовской партитуры, 
добавив к пражской версии три ключевых номера из 
венского варианта оперы. Это ария Дона Оттавио 
Dalla sua pace…, ария Донны Эльвиры из второго дей-
ствия и почти всегда сокращаемый дуэт Церлины и 
Лепорелло. Оркестр звучит без модных ныне призна-
ков увлечения барочным стилем, в «широкой» клас-
сической манере, что выглядело вполне оправданно и 
давало возможность плавного, иногда медитативного 
развития сюжета. Но все же порой не хватало драма-
тической заостренности кульминаций, четкости ре-
читативных фраз с более точным попаданием соли-
стов в ансамблях в моцартовский темпоритм.

В главных ролях премьерного спектакля заняты 
Ян Лейше и солист Мариинского театра Вадим Кра-
вец (Дон Жуан), Аскар Абдразаков и Рим Рахимов 
(Лепорелло), Лариса Ахметова и Резида Аминова 
(Донна Эльвира), Эльвира Фатыхова и Лилия Хали-
кова (Донна Анна), Геннадий Родионов и Салават Ас-
каров (Командор)... При этом работа второго состава 
как в вокальном, так и актерском плане оставляет 
впечатление черновика.

Неукротимый повеса и соблазнитель Дон Жуан — 
этакое полное собрание всех семи смертных грехов — 
похоть, гнев, алчность, тщеславие, зависть, чревоуго-
дие и лень — в исполнении Яна Лейше стал символом 
спектакля (его портрет в образе и на афише, и на об-
ложке буклета, что с юмором сделан по шаблону глян-
цевого журнала), но не его движущей силой. И тут 
главным действующим лицом в прямом смысле слова 
являлся Лепорелло Аскара Абдразакова, для которого 
эта премьера оказалась еще и своеобразным бенефи-
сом к 50-летию. 

Поздравляя своего знаменитого ученика с днем 
рождения, выдающийся профессор Миляуша Мурта-
зина заметила, что он достиг своего вокального со-
вершеннолетия. Его Лепорелло обольщает женщин 
для своего «босса» Дон Жуана и ловко надзирает над 
всем происходящим. И он на пару с очаровательной 
Церлиной Диляры Идрисовой, по образу похожей на 
Барби-киборга, но только с настоящим сердцем вну-
три, по замыслу режиссера оказывается тем, кто за-
думывается о будущем. Но никто не остается в живых.

В Уфе нет даже намека на хэппи-энд, так как при-
вычный финал, дающий призрачный шанс на спасе-
ние «Ah! Dove  il perfido» не исполняется. Дон Жуан и 
вся компания отправляются в тартарары. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алиса Ганиева написала новую книгу о загадке музы 
Маяковского — Лиле Брик

Чего хотят их Лиличества
Игорь Вирабов 

Е
е глаза «зажгли пур-
пур русского авангар-
да». Так уверял Пабло 
Неруда. Он называл 
эту женщину «не-
жной и неистовой». У 
Андрея Вознесенско-
го она же — «Лили 
Брик на мосту лежит, 

разутюженная машинами». Па-
рижские художники ее рисова-
ли на асфальте. Что уж говорить 
про Маяковского. «Если я чего 
написал, если чего сказал — 
тому виной глаза-небеса, люби-
мой моей глаза. Круглые да ка-
рие — горячие до гари». Ее то 
возносили, то вычеркивали из 
жизни поэта. Нет ключика к ее 
секрету: чем некрасавица Лиля 
Брик (по паспорту она Лили - в 
честь возлюбленной Гете, Лили 
Шёнеман) притягивала выдаю-
щихся мужчин при жизни — и 
нервирует по сей день? 

В издательстве «Молодая 
гвардия» в серии ЖЗЛ, вышла 
книга «Ее Лиличество на фоне 
Люциферова века». Накануне 
дня рождения поэта Владимира 
Маяковского (19 июля) мы по-
беседовали о загадке его музы 
Лили Брик с  автором новой 
книги писательницей Алисой 
Ганиевой.

Герои ваших прежних книг 
живут под южным дагестан-
ским солнцем. Почему вдруг 
Лили Брик?

АЛИСА ГАНИЕВА: Мне вообще жизнь 
интересна во всех проявлениях, 
и я бы не стала распределять 
свою работу по полочкам — 
здесь кавказское, здесь некав-
казское. Вот в прошлом году вы-
шел мой роман «Оскорбленные 
чувства», где жизнь сегодняш-
него российского провинциаль-
ного города и псевдодетектив-
ная интрига, построенная на че-
реде анонимных доносов. То 
есть выход из Дагестана уже 
случился. А когда в случайном 
разговоре с главным редакто-
ром «Молодой гвардии» Андре-
ем Петровым всплыло имя Лили 
Брик, меня вдруг осенило: ни 
одно другое имя не вызывает во 
мне этого побуждения срастись 
со своим персонажем, пусть 
даже где-то и неприятным. И ра-
зобраться в нем.

Разве писателю так важно — 
непременно примерить свою 
героиню к себе?

АЛИСА ГАНИЕВА: Надо было ее полю-
бить там, где она вызывает ото-
ропь, негодование, шок и, нао-
борот, поймать ее под иронич-
ную лупу там, где сильно иску-
шение ею соблазниться, — а ведь 
сколькие соблазнялись! Даже 
соперницы. Так что писать о 
Лиле Брик — это интересная 
игра с самой собой. А еще по 
ходу так и просились параллели 
с нашим временем. Поэтому эта 
книжка, наверное, получилась 
на грани художественного днев-
ника и биографии. 

Но не опасно ли «срастаться» 
с образом вампирши Лили 
Брик? Она ведь, судя по всему, 
и на метле летала?

АЛИСА ГАНИЕВА: Если верить Возне-
сенскому, то летала. Тот факт, 
что до сих пор, и спустя 40 лет 
после ее смерти, о ней с жаром 
спорят, по-прежнему ненавидят 
и обожают — уже само по себе 
феномен. Притом что она не со-
здала ни одного произведения 
искусства, хотя искусством пос-
тоянно баловалась — не всерьез 
и не питая здесь особенных ам-
биций. Другое дело — стимули-
ровать и возбуждать гениев от 
Маяковского до Пабло Неруды. 
Быть музой, хозяйкой салона, 
вершиной вечных своих любов-
ных треугольников.

А с другой стороны — книга 
ведь называется «Ее Лиличест-
во на фоне Люциферова века»: 
ХХ век у нее на глазах превра-
щался в страшного, изменчиво-
го, предательского, красивого 
при этом, гениального и крова-
вого напарника. Она прожила 
87  лет, застала множество ми-
кроэпох, от дореволюционных 
конок и декадентского флирта 
до брежневского застоя 70-х. 
Все вокруг бурлило, чьи-то 
судьбы калечились и уничтожа-
лись. А она все время оставалась 
на плаву, на устах, к ней по-
прежнему тянулись самые та-
лантливые люди со всего Союза, 
из-за рубежа. Как ей удавалось? 

И опять-таки мне интересно: 
возможна ли такая Лиля Брик в 
наше время?

Скажите сразу, не томите. 
Возможна?

АЛИСА ГАНИЕВА: Лили Брик — это та-
кой организм, который образу-
ется и может существовать 
лишь в благоприятной среде, 
состоящей из талантов. Сейчас 
отдельные таланты есть, а среды 
нет — боюсь, что время у нас 
мелковато. И музы молчат.

В самом последнем абзаце 
книги вы пообещали, что че-
рез 10—20 лет о Лиле Брик нам 
предстоит узнать что-то 
неизведанное. А пока вы пред-
лагаете читателю: «Давай-
те искать любовь». По-ваше-
му, такие роковые женщины 
вообще способны кого-то лю-
бить без притворства?

АЛИСА ГАНИЕВА: Конечно, можно 
рубить с плеча, заявляя, что 
Лиля Брик была не способна по-
настоящему любить кого-то, 
кроме себя самой. Такая версия 
наклевывается, когда вникаешь 
в ее биографию. Может, был в ее 
мозгу какой-то ампутирован-
ный кусочек. Но мне все же бли-
же версия, которую озвучивала 
Галина Катанян (она была пер-
вой женой Василия Катаняна, 
литератора, ушедшего к Лиле 
Брик в 1937 году). Лиля любила 
Осипа Брика, это была главная 
любовь в ее жизни. Все осталь-
ное послужило компенсацией, 
желанием доказать самой себе, 
что, будучи отвергнутой Оси-
пом, она не перестает быть жен-
щиной, которая кого-то еще ин-
тересует. Эти потаенные раны 
она и пыталась залечить своей 
бурной любовной жизнью, за-
ткнуть зияющую дыру. Но с 
другой стороны, желание заво-
дить романы, в том числе с же-
натыми людьми, вольность 
нравов, отрицание брака — все 
это очень удачно совпало с на-
строениями эпохи. Это нача-
лось еще до революции, еще до 
первых послереволюционных 
призывов жить коммунами, без 
всякой мещанской ревности и 
собственничества по отноше-
нию к супругам.

Ну да, цитирую по вашей кни-
ге ее письмо Маяковскому: 
«Мы все трое женаты друг на 
дружке, и нам жениться боль-
ше нельзя — грех». 

АЛИСА ГАНИЕВА: Ну вот эта поли-
гамность — наверное, врожден-
ная черта, ей просто нравилось 
так жить. И ей в какой-то степе-
ни повезло, на определенном 
повороте истории это оказалось 
не просто модным, но и идейно 
правильным.

Но при этом — она ведь посто-
янно, целеустремленно нала-
живала свой быт, можно ска-
зать, «мещанский», даже 
«буржуазный»? 

А Л И СА  ГА Н И Е В А : Я об этом тоже 
пишу. С одной стороны, ведьма, 
с другой — фея, которая спасала, 
миловала, вытаскивала из тю-
рем, продвигала публикации, 
давала зеленый свет тому же 
Вознесенскому, Слуцкому, Пав-
лу Когану и многим другим. Как 
этой женщине, у которой мысли 
вились вокруг чулок, модных 
тканей, мебели, автомобильчи-
ков, — как ей удавалось вдруг 
распознавать прекрасное и в 
сфере ментального, в сфере 
искусства? Это тоже удивитель-
но — так безошибочно диагно-
стировать талант. Тут и любовь 
к Маяковскому именно как к по-
эту, а не как к мужчине, и неже-
лание отпускать его — именно 
потому, что она понимала его 
масштаб, он был ее билетом в 
вечность.

Родион Щедрин рассказывал, 
что он в 1950-х был принят в 
салон Лили Брик студентом, 
выдержав такой экзамен — 
сыграл несколько своих мело-
дий на стихи Маяковского. А 

привел его приятель, поэт 
Владимир Котов, автор сти-
хов «Не кочегары мы, не плот-
ники» — со словами, что здесь 
хорошо кормят… И все-таки 
шли к ней ведь не только за 
этим — по-настоящему влю-
блялись, трепетали. Чем она 
сражала?

А Л И СА  ГА Н И Е В А : Поэта Николая 
Глазкова она тоже, по его собст-
венным словам, спасла от смер-
ти — подкармливая. По-разному, 
конечно, было. Маяковский к 
тому времени был высочайше 
утвержден в качестве талантли-
вейшего поэта советской эпохи, 
глядел со страниц учебников, по 
словам Пастернака, насаждался 

кругом, как картошка при Ека-
терине. Но вот тут — приходили 
к женщине, которую он воспе-
вал, — вот она из плоти и крови, 
можно прикоснуться. И ласко-
во, гипнотически смотрит, до-
трагивается до тебя рукой — я 
думаю, это просто обезоружи-
вало многих молодых поэтов. 
Возможно, подсознательно они 
начинали ассоциировать себя с 
Маяковским. Они так же сидят у 
нее под крылышком, она слуша-
ет их, как когда-то Маяковского. 
А слушать она умела.

Вот Маяковского любила Эль-
за, сестра Лили Брик. Любили 
многие. А Лиля Брик как-то 
не очень. И его тянуло именно 
к ней. Тут можно вспомнить 
и другие истории, дойти до 
Тургенева с его странным вле-
чением к Полине Виардо — при 
том, что на него влюбленны-
ми глазами смотрели многие 
красавицы. Как понимать 
этих мужчин и их «губитель-
ные страсти»? У вас я вычи-
тал, кстати, такой термин 
— «кандаулезист»…

АЛИСА ГАНИЕВА: Вы имеете в виду 
мужчин, которые спокойно от-
носятся к тому, что за их жен-
щинами ухаживают другие. Да, 
я там углубляюсь в разные виды 
перверсии. Психологи нашли 
бы корни в детстве, в отношени-
ях с отцом и матерью, чего я 
тоже касаюсь. Даже у как бы 
нормальных мужчин и женщин 
встречается легкий садомазо-
хизм: мы быстро остываем к 
людям, которые растворены в 
нас, любят беззаветно, готовы 
жертвовать собой, класть себя 
на алтарь. Их как-то меньше 
уважаешь — а вот с какой-ни-
будь Лили Брик, отдельной, не-
зависимой от тебя, думающей 
только о себе и посылающей 
тебя на побегушки, появляется 
какой-то трепет. Боязнь ее или 
его потерять… Тут, кстати, инте-
ресна не только Лили Юрьевна, 
но и ее муж Осип Брик, без кото-
рого она бы не стала тем, чем 
стала. Сухой теоретик, догма-
тист, немножко асексуал.

Так Осип и есть «главный зло-
дей»?

АЛИСА ГАНИЕВА: Из этой парочки 
наибольшие симпатии у меня 
вызывает не Осип, а именно 
Лиля. Потому что Осип был 
осторожным приспособленцем 
— он хорошо устроился. Именно 
она приводила в дом влиятель-
ных мужей. Причем умудрялась 
настроить их так, чтобы они его 
терпели в роли третьего. Выби-
вали ему визы за границу, помо-
гали с путевками на юга, приве-
чали его вместе с его сожитель-
ницей и чужой женой Евгенией 
Жемчужной у себя в доме… Там 
ведь треугольник в один момент 
прогрессировал в четыреху-
гольник.

Вы пишете, что Лилю Брик 
легко представить в нашем 
времени — популярным блоге-
ром в «Инстаграме». Могут 
по ее образцу сегодняшние 
хищницы выстраивать свои 
пути к успеху? Может, она 
давала бы сегодня мастер-
классы? 

АЛИСА ГАНИЕВА: Женщин, которые 
добиваются своего, заполучают 
мужчин, сегодня довольно мно-
го — и охотниц, выбившихся из 
грязи в князи, хватает. Но чтобы 
они при этом ошеломляли тон-
ким вкусом, пониманием искус-
ства и чутьем к людям талан-
тливым — нет, я такого не вижу. А 
во всех этих расхожих советах 
психологов и коучеров — сейчас 
ведь развелась пропасть ма-
стер-классов для женщин, жела-
ющих завоевать олигарха или 
поймать успешного банкира — 
ничего суперсекретного в них 
нет. Такой женщиной нужно ро-
диться, если ты по природе 
стерва, вечная любовница, со-
блазнительница, все получает-
ся само собой. А если это не твое 
— все эти рецепты будут только 
выжигать тебя изнутри, все бу-
дет выглядеть странно и искус-
ственно. Да и совсем неэффек-
тивно.

Вы пишете: «Жизнь у тог-
дашних людей в Европе скла-
дывалась до того авантюрно, 
что даже завидно». Вам в 
жизни и в литературе не хва-
тает чего-то авантюрного? 
Как в «Иронии судьбы» — 
мужчины перестали лазить в 
окна?

АЛИСА ГАНИЕВА: Ну, может, и хоро-
шо, что в окна не лазят. Конеч-
но, можно сидеть дома, узна-
вать жизнь и открывать мир с 
помощью интернета — некото-
рые так и делают. Сидят в изо-
ляции — и знают все обо всем. 
Но я не о них. Завидую белой 
завистью тем, кто испытал 
много, в разы больше, чем я. У 
кого жизнь была или есть 
острее, богаче — по концентра-
ции крупных личностей в бли-
жайшем окружении или хотя 
бы во времени. По силе выпада-
ющих на долю исторических 
событий. По спектру испытан-
ных впечатлений. Искушений 
много. Но есть и неконтролиру-
емая брезгливость — и, навер-
ное, легче живется тем, у кого 
этот порог брезгливости ниже. 
Завидовать ли Лиле Брик? А 
кому захочется таких приклю-
чений, какие выпали людям в 

первой половине ХХ века? Но, с 
другой стороны, когда читаешь 
биографию авантюрную, пол-
ную перипетий и встреч, после 
которых человек выходит су-
хим из воды, живет долгую 
жизнь и мирно умирает в своей 
постели, — это, конечно, вызы-
вает некоторую белую зависть. 
Помню, меня поразило, что ге-
нерал Деникин после всех сво-
их подвигов на фронтах Гра-
жданской войны спокойно 
эмигрировал и еще довольно 
долго прожил. Было что вспом-
нить людям. Такая остросю-
жетность в моей жизни выпада-
ет редко.

Лили Брик была феминист-
кой?

АЛИСА ГАНИЕВА: Она была на нее по-
хожа и мимикрировала под фе-
министку со всеми этими идея-
ми свободной любви, вождени-
ем автомобиля, стилем унисекс, 
но при этом Лили Брик ни одно-
го дня в своей жизни не работа-
ла. И весь свой образ, всю свою 
славу выстраивала через влю-
бленных в нее мужчин. Тогда 
как женщина-феминистка сама 
делает себя, строит карьеру, не 
надеется на мужчину. А Лиля 
Юрьевна всю свою жизнь над-
еялась на своих мужчин. И в 
этом смысле была абсолютно 
патриархальным продуктом. 
Это скорее модель «любимой 
жены» из какого-нибудь сераля. 
Ее фигура контрастирует даже с 
сестрами Маяковского, кото-
рые сами работали на фабри-
ках, как миллионы других со-
ветских женщин, сами несли на 
своем горбу ответственность за 
семью.

Но судить ее строго читате-
лям не стоит?

АЛИСА ГАНИЕВА: Мы можем отно-
ситься к ней по-разному. Прези-
рать, не любить или, наоборот, 
любить и восхищаться. Но су-
дить — конечно, не можем. Не 
имеем права. И потом, обсуждая 
содержание Бриков Маяков-
ским, нельзя забывать, что как 
раз Лиля и Осип Брик на первых 
порах невероятно помогали Ма-
яковскому, в том числе матери-
ально, издавали его стихи за 
свой счет. И именно ей он писал: 
«Дай хоть последней нежно-
стью выстелить твой уходящий 
шаг».

Вопрос напоследок. Вы стали 
вести на одной известной ра-
диостанции программу вме-
сте с писателем Сергеем Шар-
гуновым. Программу вы на-
звали очень в духе Лили Брик — 
«Страсти». Не дают они вам 
покоя?

АЛИСА ГАНИЕВА: Страсти — самое 
интересное. Мы отталкиваемся 
от мировых сюжетов, которых 
по разным теориям в мире бро-
дит — от 7 до 36. Все эти сюжеты 
от адюльтера до убийств связа-
ны с человеческими страстями, 
которые бурлят вокруг нас, и в 
литературе, и в жизни актуаль-
ной. Обсуждаем их с оппонен-
том Сергеем. А вот вы сами раз-
ве не ощущаете в себе или во-
круг себя — страсти? 

Фото Лили Брик использовал 
в своем плакате футурист Александр 
Родченко. Оглушительная женщина.

 Аскар Абдразаков в роли Лепорелло и Ян Лейше — Дон Жуан.

Алиса Ганиева, автор книги о Брик, гипнотизирует читателей в образе Дали.

А К Ц Е Н Т

Писать о Лиле Брик  — это интересная 
игра с самим собой. А еще по ходу 
так и просились параллели 
с нашим временем

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

Дон Жуан — этакое 
полное собрание 
всех семи смер-
тных грехов: 
похоть, гнев, 
алчность, тщесла-
вие, зависть, чре-
воугодие и лень
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Ольга Штейн 

В 
Екатеринбурге про-
шел ночной Царский 
крестный ход. Па-
ломники из разных 
уголков страны и 
даже из-за рубежа 
преодолели более 20 
километров.

Крестный ход про-
веден в рамках большого фе-
стиваля православной культу-
ры «Царские дни», который 

проходит сейчас в Екатерин-
бурге. Перед тем как отпра-
виться в путь, паломники при-
няли участие в Божественной 
литургии на площади у Храма-
на-Крови. В начале XX века на 
его месте стоял дом Ипатьевых 
— как известно, именно там 
провели свои последние дни 
император и его семья. Там же, 
в подвалах, закончилась жизнь 
царской семьи. На литургии 
присутствовала постоянная го-
стья Царских дней в Екатерин-

бурге Ольга Николаевна Кули-
ковская-Романова, вдова пле-
мянника Николая II Тихона Ни-
колаевича Куликовского-Рома-
нова.

Прошагав более 20 киломе-
тров, паломники повторили 
маршрут расстрельной бригады 
и завершили путь на Ганиной 
Яме — именно туда в 1918 году 
вывезли останки императора и 
его близких. В завершение 
крестного хода к верующим 
обратился митрополит Екате-

ринбургский и Верхотурский 
Кирилл.

— Пусть дух любви, кротости 
и терпения, благосердия, всех 
христианских чувств, которые 
имели святые царственные 
страстотерпцы, войдет сегодня 
в нашу душу, очищенную хотя 
бы немного этим крестным хо-
дом, — сказал он.

Ради шествия перекрывали 
улицы — впрочем, ночью на дви-
жении транспорта это не сказа-
лось. Позади колонны двигался 

автобус: на случай, если кто-то 
из паломников слишком уста-
нет и не сможет продолжать 
крестный ход самостоятельно — 
среди участников было много 
пожилых людей. Кроме того, ве-
рующих сопровождали 15 мо-
бильных групп помощи Право-
славной службы милосердия и 
добровольцы, а волонтеры бес-
платно раздавали бутылки с пи-
тьевой водой. 

ЖИЛЬЕ  Застройщиков 
обяжут закладывать 
зеленые зоны

Сквер 
вместе с домом

Мария Голубкова

В Санкт-Петербурге скверы станут обязательной ча-
стью инфраструктуры при строительстве нового жи-
лья наряду со школами и детскими садами. Соответст-
вующие изменения внесены в городские Правила зем-
лепользования и застройки (ПЗЗ), на днях документ 
утвердит правительство Северной столицы.

На опережающие темпы строительства нового жи-
лья, которому город не успевает обеспечить комфорт и 
транспортную доступность, а также обеспеченность 
медицинскими и социальными учреждениями обра-
тил внимание врио губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов, напомнив, что эти параметры четко 
определены майскими указами президента. 

— Им обязана соответствовать и наша программа 
развития города, — заявил Беглов. — Представленные в 
указах параметры должны быть нашим законом. Дис-
баланс между жильем и инфраструктурой нужно лик-
видировать в самое ближайшее время. 

На это направле-
на в том числе и 
корректировка пра-
вил, для новой ре-
дакции которых 
уже получено эк-
спертное заключе-
ние и проведены 
парламентские слу-
шания. В частности, 
как рассказал депу-
тат Законодатель-
ного собрания 
Санкт-Петербурга 
Сергей Никешин, 
«одним из самых дискуссионных вопросов стал вопрос 
о включении в Правила нормы, обеспечивающей появ-
ление в кварталах нового строительства скверов обще-
го пользования, — из расчета шесть квадратных метров 
на каждого будущего жителя».

— После дискуссии с экспертами и участниками 
рынка норма была включена в текст проекта, — расска-
зал он. — Выделение земли под скверы должны будут 
производить сами застройщики, зеленые зоны будут 
создаваться наряду с такими уже обязательными объ-
ектами социальной инфраструктуры, как детские сады 
и школы. 

Среди других требований правил, которые ограни-
чат аппетиты строителей, — введение единого показа-
теля возможной плотности застройки территории при 
любой этажности и включение планируемой застрой-
ки в границы территорий комплексного устойчивого 
развития.

— Это станет еще одним инструментом обеспечения 
сбалансированного развития новых жилых террито-
рий, — отметил депутат.

Новые правила вступят в действие после утвержде-
ния правительством Санкт-Петербурга. 

ТРАНСПОРТ Авиабилеты подешевели втрое

Охота в Охотск
Татьяна Дмитракова 

Д
обраться в самый се-
верный район Хаба-
р о в с к о г о  к р а я  — 
Охотский — теперь 
можно почти в три 
раза дешевле: зара-
б от а л а  п и л от н а я 
программа по прода-
же льготных билетов.

Транспортная доступность, 
пожалуй, главная проблема 
охотчан. До краевого центра — 
полторы тысячи верст, нет ни 
автотрассы, ни железной доро-
ги. Пассажирское сообщение 
по морю кануло в Лету. На за-
прос о логистике популярный 
сайт-путеводитель Travelask 
выдает удивительный ответ: 
«Не удалось проложить авто-
мобильный маршрут из Хаба-
ровска до Охотска — они нахо-
дятся на разных материках. 
Для путешествий между ними 
рекомендуем воспользоваться 
самолетом».

Единственный вариант со-
общения поселка с остальным 
миром — авиация. Только цены 
на билеты кусачие: «25 302 ру-
бля туда-обратно», — бодро от-
рапортовала корреспонденту 
«РГ» кассир авиакомпании. К 

слову, ровно столько же стоит 
полет по маршруту Хабаровск 
— Москва — Хабаровск. 

Для жителей Охотского рай-
она в регионе приняли специ-
альную билетную программу.

— Участвовать в  ней мы 
предлагали всем компаниям. 
Но заявку получили только от 
одного перевозчика, с которым 
и заключили соглашение, — 
рассказал министр транспорта 
и дорожного хозяйства края 
Валерий Немытов.

Билетов было более чем до-
статочно. Первым покупате-
лем оказался Андрей Баранов.

— О программе я и не слы-
шал. Прилетел в Хабаровск по 
делам. Возвращаться мне в сен-
тябре, а билет на этот месяц 
лучше покупать заранее. Гото-
вился заплатить 12,5 тысячи 

рублей, а с меня взяли 4,5, — 
приятно удивлен охотчанин. 

Если для взрослых стои-
мость льготного авиабилета 
составляет 4,5 тысячи рублей, 
то для детей от двух до 12 лет — 
три тысячи. Но действуют два 
ограничения. Во-первых, ле-
тать по сниженным ценам мо-
гут только те, кто зарегистри-
рован в Охотском районе и 
прожил там не менее 12 меся-
цев. Не имеющие прописки 
должны предоставить справку 
из районной администрации о 
постоянном фактическом про-
живании на территории муни-
ципалитета. Во-вторых, в год 
р а з р е ш а етс я  п р и о б р е ст и 
лишь четыре субсидирован-
ных билета по маршруту Хаба-
ровск — Охотск или Охотск — 
Хабаровск. 

А К Ц Е Н Т

Если для взрослых стоимость 
льготного авиабилета составляет 
4,5 тысячи рублей, то для детей от двух 
до 12 лет — три тысячи

Между тем

На федеральном уровне действуют две программы субсидирования авиа-

перелетов. В первую программу включено 226 маршрутов и 21 авиакомпа-

ния. Авиакомпании продают билеты по сниженным ценам, а разницу ком-

пенсирует государство. На программу направлено 7,8 миллиарда рублей. 

По второй программе субсидируются отдельные маршруты, например, на 

Дальний Восток и обратно, в Симферополь и Калининград. В эту програм-

му включено 107 маршрутов и 10 авиакомпаний. На это выделено 3,8 мил-

лиарда рублей. Купить билеты по специальному тарифу могут граждане 

России в возрасте до 23 лет, женщины старше 55 лет и мужчины старше 60 

лет. Льготы доступны инвалидам I группы и сопровождающим их лицам, а 

также сопровождающим ребенка-инвалида, инвалидам с детства II или III 

группы. Воспользоваться льготным тарифом также могут многодетные се-

мьи. Стоит авиаперелет по льготной цене у одной из крупных авиакомпа-

ний, например, из Владивостока в Москву, 7,4 тысячи рублей в одну сторо-

ну, из Петропавловска-Камчатского — 7,5 тысячи рублей, а из Якутска в 

столицу —7 тысяч рублей. Билет из Калининграда в Москву обойдется в 3,8 

тысячи рублей, а в Санкт-Петербург — в 3,5 тысячи рублей. Действуют такие 

тарифы на прямые рейсы до 31 декабря 2019 года.

Подготовил Евгений Гайва

СПРАВКА «РГ»

Часть межрегиональных полетов на Дальнем Востоке субсидируется из 

федерального бюджета: из Иркутска в Кодинск, Красный Чикой, Кызыл, 

Ленск, Нерюнгри, Нижнеангарск, Нижневартовск, Олекминск, Поляр-

ный, Талакан, Таксимо, Томск, Улан-Удэ, Чару, Читу; из Магадана в Ана-

дырь ; из Улан-Удэ в Читу; из Хабаровска в Мирный, Нерюнгри, Оху, Тын-

ду, Улан-Удэ; из Якутска в Магадан, Улан-Удэ, Читу. Кроме того, регионы 

возмещают местным авиакомпаниям часть затрат на внутрирегиональ-

ные перевозки. 

ЧП Дети 
из крымского 
лагеря отдыха  
попали 
в больницу 
с отравлением

ГОРЕЧЬ 
«ЛУЧИСТОГО»
Илья Изотов

Вспышка неизвестной пока ин-
фекции стала причиной госпи-
тализации 56 человек, в том чи-
сле 51 ребенок и пять вожатых, 
из детского оздоровительного 
лагеря «Лучистый» в поселке 
Заозерный. Вчера следственный 
отдел по городу Евпатория воз-
будил уголовные дела по факту 
отравления детей. А региональ-
ное управление Роспотребнад-
зора начало расследование.

Дети неделю назад приеха-
ли отдыхать в Крым из Татарс-
тана. И вечером во вторник 
один за другим начали жало-
ваться на недомогание. С при-
знаками острого пищевого от-
равления воспитанников лаге-
ря в возрасте от 7 до 17 лет на-
чали экстренно доставлять в 
инфекционное отделение Ев-
паторийской городской боль-
ницы. Врачи оценили их состо-
яние как средней степени тя-
жести.

Вчера главный внештатный 
детский инфекционист мин-
здрава Республики Крым Люд-
мила Прокудина, осмотрев па-
циентов, сообщила, что угрозы 
для их жизни нет, а самочувст-
вие близко к удовлетворитель-
ному. Причину массовой го-
спитализации выяснят специа-
листы Роспотребнадзора. 

— Взяты все необходимые 
анализы и пробы пищи и воды 
для выяснения причины массо-
вого заболевания, обследован 
персонал лагеря, — сообщил на-
чальник территориального от-
дела межрегионального управ-
ления Роспотребнадзора по РК 
Сергей Ткачев. —  Проведена де-
зинфекция,  в лагере введен ка-
рантин.

По предварительной версии 
причиной инфекционной 
вспышки стал норовирус. СК 
возбудил уголовные дела. Сле-
дователи сосредоточатся на от-
работке версии нарушения 
технологии приготовления 
пищи. 

СОБЫТИЕ 
Офис 
Волгограда 
открылся 
в британском 
Ковентри 

РЕСПУБЛИКА 
КИД
Роман Мерзляков

Побратимскому движению го-
родов в этом году исполняется 
75 лет. Начало такой народной 
дипломатии положили Сталин-
град и английский Ковентри. 
Британский городок на себе ис-
пытал ужасы фашистской бом-
бардировки. Поэтому его жите-
ли прекрасно понимали, через 
что прошли волжане, и первы-
ми протянули руку помощи, пе-
речислив сумму денег, собран-
ную самими горожанами.

Раньше по всему СССР были 
открыты клубы интернацио-
нальной дружбы (КИД). Сейчас 
остался всего один, в Волгогра-
де. Кстати, у города-героя на-
считывается 25 побратимов — 
больше нет ни у кого в мире. 

В юбилейный год волжане 
предпринимают попытки воз-
обновить международную 
дружбу. На средства выигран-
ного гранта в Ковентри и Лон-
дон отправят детский ансамбль 
танца «Волжаночка». 

Проживающая ныне в Ковен-
три Ольга Лоусон выросла в 
Волгограде. В детстве была чле-
ном того самого КИДа. А сегодня 
она продвигает имидж родного 
города на британской земле:

— Я счастлива, что в Ковент-
ри появился волгоградский 
офис. Думаю, это начало боль-
шой работы. Мы сюда пригла-
шаем наших английских дру-
зей. Такие встречи нужны, что-
бы интерес к Волгограду не 
пропадал. Еженедельно прово-
дим какие-то обсуждения. 

Коренная британка Кэрол 
Браун тоже чтит традиции по-
братимства. В 2008 году она 
даже посетила Волгоград.

— Я мало знала о вашем го-
роде. Я ведь ребенок холодной 
войны. Мы были врагами, хотя 
это абсолютно глупо, — призна-
ет она. — Когда я впервые посе-
тила Россию, то осознала, 
сколько же у нас общего. Важ-
но продолжать выстраивать 
дружбу. 

Новые правила 
вступят в дейст-
вие после утвер-
ждения прави-
тельством Санкт-
Петербурга
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ОБЩЕСТВО Около 60 тысяч верующих почтили память 
членов семьи императора Николая II

Екатеринбург: 
крестный ход

ПРАЗДНИК В Москве пройдет фестиваль фейерверков

Краски неба
Сергей Жуков

В 
Братеевском каскадном 
парке 17 и 18 августа в 
пятый раз пройдет Меж-

дународный фестиваль фейер-
верков «Ростех». На шумный 
во всех смыслах праздник при-
едут лучшие пиротехники из 
восьми стран мира.

На сей раз фестиваль ожи-
даемо посвящен Году театра. 
Каждую из площадок украсят 
арт-объекты. Например, по 
парку будет «разгуливать» ог-
недышащий Змей Горыныч вы-
сотой пять метров. В «Куколь-
ном домике» на время посе-
лятся герои произведений 
Пушкина, Метерлинка и Чай-
ковского. Откроется «Теа-

тральная мастерская», где же-
лающим предложат поучаст-
вовать в спектакле. В «Закули-
сье» гости придумают собст-
венную афишу. Заработает 
местное телевидение, где всем 
дадут шанс проявить себя в 
роли ведущего. В довесок орга-
низаторы обещают много игр 
и спортивных развлечений. Ве-
черами эстафету возьмут му-
зыканты, которые с 18.30 бу-
дут выходить на главную сце-
ну. Пиротехнические шоу, соб-
ственно ради чего и затевался 
фестиваль, начнутся в 21.00. 
За два вечера выступят коман-
ды из Аргентины, Италии, Ис-
пании, Канады, Пакистана, 
Португалии, России и Фран-
ции. Конкурсанты представят 

визитную карточку — фейер-
верк-шоу в цветах государст-
венного флага и под нацио-
нальные ритмы. В произволь-
ной программе атмосферу не-
бесных спектаклей дополнит 
классическая музыка. 

На яркое огненное шоу съедутся в Москву лучшие пиротехники со всего 
мира.

РЕЗОНАНС Стали известны 
имена всех кандидатов 
в Мосгордуму

Выборная 
компания

Сергей Бабкин

Определились имена всех кандидатов, которые примут 
участие в выборах в Мосгордуму 8 сентября. Среди 
них 171 партиец и 62 самовыдвиженца, заявил вчера 
на пресс-конференции глава столичной избиратель-
ной комиссии Валентин Горбунов. 

Изначально о своем выдвижении заявляли 426 че-
ловек, но подали документы только 290. Парламент-
ские партии КПРФ, «Справедливая Россия» и ЛДПР в 
общей сложности делегировали на выборы 129 своих 
представителей — им не нужно было собирать подписи. 
Остальным же участникам кампании пришлось прой-
ти эту процедуру, и не все смогли сработать чисто. В 
общей сложности по различным причинам в регистра-
ции отказали 57 кандидатам. Большая часть «заруби-
лась» на подписях. Были и формальные технические 
ошибки (их Мосгоризбирком трактовал в пользу кан-
дидата), и грубые фальсификации. Например, зафик-
сированы случаи, когда за выдвиженцев «подписыва-
лись» покойники. Кто-то подписывался за кандидата, 
хотя сам прописан 
не в этом избира-
тельном округе. Все 
это было выявлено 
во время проверок, 
в которых участво-
вали более 1,5 тыся-
чи экспертов, в том 
числе сотрудники 
МВД и почеркове-
ды. А простой «про-
гон» фамилий под-
писантов по базам 
миграционной 
службы полиции 
выявил избирателей-призраков. Например, в подпи-
сных листах кандидата Андрея Бабушкина фантомных 
фамилий оказалось 2845, а Любовь Соболь «поддержа-
ли» 268 выдуманных москвичей. У всех кандидатов, 
которым отказано в регистрации, есть право обжало-
вать решения участковых комиссий в суде или Мосго-
ризбиркоме. Это — законный путь. В то же время ряд 
кандидатов явно злоупотребляют своим избиратель-
ным правом, считает Горбунов. И легитимным шагам 
предпочли призывы к несанкционированным митин-
гам, один из которых устроили прямо у здания Мосго-
ризбиркома. Хотя акция и не была согласована, поли-
ция долгое время не вмешивалась в происходящее, 
просто призывала людей разойтись. И только когда 
«группа поддержки» кандидатов начала разбивать па-
латки, сотрудники МВД задержали провокаторов. 
Пока жалобы на решения ОИК подали лишь несколько 
кандидатов. Причем в основном претенденты на ман-
дат жалуются на других выдвиженцев и требуют снять 
конкурентов с выборов. Напомним, что городскую 
Думу седьмого созыва москвичи будут выбирать 8 сен-
тября. Часть избирателей смогут голосовать дистанци-
онно через портал mos.ru. Скоро эту систему ждет про-
верка на прочность: разработчики предложили попро-
бовать обмануть сервис. Кто хочет принять участие в 
тестах, может заполнить анкету на портале мэра и от-
править ее на support-vybory@mos.ru. В ответном 
письме вы получите временные логин и пароль. 

Участие в выборах 
в Мосгордуму 
примут 
171 партиец 
и 62 самовыдви-
женца

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Кстати

Вход на фестиваль платный. 

Стоимость — от 500 рублей. 

Дети до семи лет смогут 

пройти бесплатно. Места на 

трибунах обойдутся мини-

мум в четыре раза дороже — 

от 2300 рублей. Билеты про-

даются на сайте фестиваля 

pyrofest.ru.

Паломники преодолели более 
20 километров.
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ЕВРОЛИГА 

«Финал четырех»-2020 
пройдет в Германии

Корзины ставят 
в Кельне

Иван Ильин

Баскетбольная Евролига объявила место проведения 
«Финала четырех» нового сезона. Главные матчи тур-
нира 22 и 24 мая 2020 года примет «Ланксесс Арена» в 
немецком Кельне. 

Предыдущий «Финал четырех» принимала испан-
ская Витория, и он стал счастливым для российского 
баскетбола — титул достался московскому ЦСКА. Впро-
чем, и от Германии воспоминания у армейцев положи-
тельные. В Берлине-2016 «красно-синие» также завое-
вали звание лучшей команды Европы. Что же касается 
Кельна, то это место — новая точка на баскетбольной 
карте. В четвертом по величине мегаполисе ФРГ нет ко-
манды Евролиги. Городам, непосредственно в турнир 
не вовлеченным, «Финалы четырех» доверяют крайне 
редко. Пока таких случаев было всего три: Прага-2006, 
Париж-2010 и Лондон-2013. Последний опыт получил-
ся откровенно неудачным. Пытаясь расширить аудито-
рию и привлечь новых болельщиков, Евролига несколь-
ко переоценила интерес британской публики к баскет-
болу. Слабая раскрутка вкупе с неудачной билетной по-
литикой привели к полупустым трибунам. Чтобы ре-
шиться вновь отправиться на неизведанную террито-
рию, Евролиге понадобилось почти семь лет.

Рискнем предположить, что «Финал четырех» в 
Кельне будет в любом случае более удачным. Во-пер-
вых, с этого сезона Евролига расширяется с 16 до 18 ко-
манд, и сразу две представляют Германию. Это немец-
кая «Альба» и мюнхенская «Бавария». Так что интерес 
местных болельщиков, знакомых с турниром, по опре-
делению будет выше. Кроме того? «Ланксесс Арена» — 
одно из самых комфортных для зрителя сооружений во 
всей Европе. Россияне могли в этом убедиться весной 
2017-го, когда Кельн принимал чемпионат мира по хок-
кею. До 18,5-тысячного дворца удобно добираться из 
центра города, а опыт проведения крупных спортивных 
событий и концертов здесь просто огромный — за 21 год 
с момента постройки стадион повидал немало, так что в 
организационном плане у Кельна тоже все в порядке.

Напомним, что в новом сезоне в Евролиге будет сра-
зу три клуба из России. Действующий чемпион ЦСКА —  
обладатель многолетней лицензии, «Химки» участву-
ют как финалист Единой лиги, а питерский «Зенит» по-
лучил персональное приглашение. 

ХОККЕЙ Войнов рассказал 
о переходе в «Авангард»

Слава защитит

Илья Зубко

Клубы Континентальной хоккейной выходят из отпу-
ска и разъезжаются по предсезонным сборам. Накану-
не медосмотр проходил омский «Авангард», который 
сделал одно из самых громких приобретений лета.

Состав «ястребов» пополнил олимпийский чем-
пион, двукратный обладатель Кубка Стэнли, облада-
тель Кубка Гагарина Вячеслав Войнов. 29-летний за-
щитник заключил контракт сроком на один год. 
Сделка заметная — все-таки на рынке не так много 
высококлассных защитников с российским паспор-
том, да еще и с такими регалиями. Но при этом и ри-
скованная. По окончании сезона 2017/18 Войнов 
предпринял попытку вернуться в Северную Америку. 
Но даже снятие обвинений по громкому делу о до-
машнем насилии не помогло добиться отмены ди-
сквалификации от НХЛ. То есть Вячеслав, по сути, по-
терял целый год. И теперь возвращается в большой 
хоккей после серьезного перерыва. В какой он форме 
— неизвестно. Сам защитник настроен оптимистич-
но.  

— У меня практически не было отпуска. Весь год тре-
нировался, поэтому, думаю, проблем не будет, — рас-
сказал Войнов в первом интервью пресс-службе 
«Авангарда».

По словам защитника, он заранее ознакомился с си-
стемой, которую выстраивает в омском клубе Боб Хар-
тли. Главный тренер «ястребов» предпочитает северо-
американский стиль. Судя по тому, что в прошлом се-
зоне он принес команде победу в Восточной конферен-
ции, перспективы есть. Да и Войнов, много лет отыг-
равший за океаном в составе «Лос-Анджелес Кингз», 
такой хоккей знает прекрасно. 

— Я наблюдал за «Авангардом», их схемой, как все 
происходит вокруг хоккея. Это то, что мне нужно, — за-
явил Войнов. — Мы пообщались с Максимом Сушин-
ским (президентом «Авангарда». — Прим. авт.), нашли 
общие точки соприкосновения. Больше вопросов было 
у меня — нужен я или нет, как меня будут использовать.

Отметим, что в составе «ястребов» есть еще один 
звездный российский защитник, отыгравший много 
лет в НХЛ. Это 33-летний Алексей Емелин, который по-
сле возращения на родину годом ранее тоже подписал 
контракт с «Авангардом». 

Сейчас же кроме Войнова «ястребы» пополнились 
другим россиянином из-за океана. Нападающий Ники-
та Щербак так и не смог пробиться в основу «Монреа-
ля», проведя за «канадцев» в общей сложности 29 мат-
чей в НХЛ. Затем форвард оказался в фарм-клубе «Лос-
Анджелеса» — команде «Онтарио Рейн». Однако в 23 
года продолжать биться в АХЛ человеку, выбранному в 
первом раунде драфта, — уже занятие сомнительное. И 
Щербак перебрался обратно в Россию. С омским клу-
бом он подписал трехлетний контракт. 

Из других трансферных новостей «Авангарда» от-
метим изменения во вратарской линии. Клуб покинул 
финский голкипер Кари Ряме, который пропустил 
весь прошлый сезон из-за травмы. В питерский СКА 
перебрался другой вратарь «ястребов» Иван Нали-
мов. Им на смену из «Трактора» пришел Александр 
Судницин.  

БАСКЕТБОЛ На товарищеском турнире в Москве мужская сборная России 
встретится с командами Иордании и Ирана

Экзотические гости
Илья Трисвятский

Р
оссийская федерация ба-
скетбола (РФБ) обнародо-
вала расписание междуна-

родного турнира с участием 
мужских сборных нашей стра-
ны, Иордании и Ирана. Встречи 
пройдут 2—4 августа в столич-
ном УСК имени Александра Го-
мельского, то есть на домашней 
арене ЦСКА.

В первый день соревнований 
в 20.00 сыграют хозяева пло-
щадки и Иордания, затем 3 авгу-
ста, в субботу, между собой в 
17.00 сразятся две азиатские 
команды, и, наконец, 4-го числа 

россияне в 14.00 померяются 
силами с Ираном.

Для всех трех участников 
московского турнира эти со-
ревнования станут одним из 
этапов подготовки к стартую-
щему 31 августа в Китае чемпи-
онату мира. Команды выступят 
на первом групповом этапе в 
разных квартетах.

В баскетбольной России дав-
ненько не было столь экзотиче-
ских гостей, если говорить ис-
ключительно о национальных 
сборных. Эти азиатские коман-
ды для подавляющего большин-
ства болельщиков представляют 
собой серьезную загадку.

Иордания первый и единст-
венный раз играла на чемпиона-
те мира в 2010 году, заняв пред-
последнее, 23-е место. Это было 
время расцвета команды, ведь 
сезоном раньше и сезоном позже 
она брала медали на чемпионате 
Азии — «бронзу» и «серебро» со-
ответственно. Больше иорданцы 
ничем особенным не отличи-
лись.

В отборочном цикле к ЧМ-
2019 на домашних матчах в сто-
лице страны Аммане собиралось 
от пяти до девяти тысяч зрите-
лей, причем на втором этапе иор-
данцам удалось победить и вы-
ступавший вне конкурса Китай, 

и Новую Зеландию. Секрет этих в 
общем-то сенсационных успехов 
объясняется просто — всю погоду 
делал натурализованный амери-
канец Дар Таклер из аргентин-
ского клуба «Сан-Лоренцо».

Интересно, что в начале 1990-
х со сборной Иордании пару лет 
работал Валерий Луничкин, быв-
ший председатель тренерского 
совета РФБ.

— Баскетбол в этой стране ува-
жают, вид спорта там достаточно 
популярный, — рассказал «РГ» 
Луничкин. — В мое время играли 
четыре сильных клуба, посещае-
мость матчей была хорошей. Но, 
в принципе, общий потенциал 
иорданских игроков в силу раз-
ных причин невысокий, без при-
влечения натурализованного ба-

скетболиста вряд ли команда 
пробилась бы на первенство 
мира.

Сборная Ирана представляет-
ся соперником посерьезней. В 
составе даже есть игрок, высту-
павший в НБА. 218-сантиметро-
вый центровой Хамед Хаддади 
целых шесть сезонов провел в 
сильнейшей клубной лиге мира, 
защищая цвета «Мемфиса» и 
«Финикса». 

   Большинство иранцев игра-
ют в командах своего националь-
ного чемпионата, достаточно 
приличного по уровню. Послед-
ние десять лет на своих конти-
нентальных турнирах (чемпио-
нат Азии, Азиатские игры) сбор-
ная Ирана постоянно занимает 
призовые места.  

ВОДНЫЕ ВИДЫ Чтобы выиграть марафонский заплыв на 10 км, 
нужна не только выносливость, но и скорость

Греби быстрее

Анна Козина, Кванджу 

М
н о г о к р а т н ы й 
призер чемпио-
натов мира и Ев-
ропы по плава-
нию на открытой 
в о д е  Е в г е н и й 
Дратцев после 
гонки на 10 км на 
ЧМ-2019 подо-

шел к корреспонденту «РГ» с 
разбитой и распухшей губой. За 
медали и, главное, за олимпий-
ские путевки в Токио-2020 в ак-
ватории Корейского пролива 
развернулась настоящая драка.

К контактной борьбе среди 
марафонцев Дратцев давно при-
вык и даже не заметил этой пу-
стяковой травмы. А вот выдер-
жать скорости, заданные конку-
рентами, не получилось. Евге-
ний финишировал 22-м, 19-ю 
позицию занял трехкратный 
чемпион Европы Кирилл Абро-
симов. Чтобы получить олим-
пийскую лицензию, нужно 
было попасть в топ-10.

И сами спортсмены, и прези-
дент Всероссийской федерации 
плавания (ВФП) Владимир 
Сальников, который наблюдал 
за соревнованиями, рассчиты-
вали на большее. Тем более Аб-
росимов уже выступал на ди-
станции 5 км и занял тогда 8-е 
место, отстав от победителя на 

13 секунд. На «десятке» отста-
вание от чемпиона и призеров 
составило уже минуту. При том, 
что результаты очень плотные, 
это целая вечность. Француз 
Марк-Антони Оливье проиграл 
победителю немцу Флориану 
Веллброку 0,2 секунды. Бронзо-
вый медалист немец Роб Муф-
фельс — 1,5 секунды. Лучшая 
«десятка» «закрылась» в преде-
лах девяти секунд.

Первой в истории олимпий-
ской чемпионкой в марафон-
ском плавании в 2008 году ста-
ла россиянка Лариса Ильченко. 
Но, как сказал Абросимов, с тех 
пор «весь мир шагнул вперед, а 
мы стоим на месте». 

Наши парни назвали две ос-
новные причины, по которым 
российские пловцы не могут уг-
наться за остальными.

Абросимов во время трени-
ровок в бассейне может до 20 
км наматывать, плавая от бор-

тика до бортика. Есть и сборы 
на открытой воде, чтобы почув-
ствовать волну, ветер, течение. 
Но Кирилл отметил, что нужно 
больше практики именно в со-
ревновательных условиях.

— Конечно, перед нами стоя-
ла задача отобраться на Олим-
пиаду. И шансы были, и для меня 
здесь идеальная вода: спокой-
ная, нет волн, течения. Но, к со-
жалению, не удается держать 
такие скорости, особенно в 
плотной группе, где постоянно 
идет контактная борьба. Это 
меня выбивает, — сказал Абро-
симов. — На мой взгляд, надо де-
лать больше Кубков мира, боль-
ше стартовать, чтобы получать 
опыт, уверенность. В этом году 
ситуация уже лучше. Надеюсь, в 
течение года наберем форму, 
которой не хватило сейчас. У 
нас еще будет возможность по-
спорить за путевку на Игры — на 
квалификационном турнире в 

японской Фукуоке в мае—июне 
2020 года. Раньше Россия была 
фаворитом. Все тянулись за 
нами. Теперь, наоборот, нам 
приходится догонять.

Евгений Дратцев затронул 
еще одну важную тему. На от-
крытой воде здорово проявляют 
себя стайеры из бассейна. В 
Лондоне-2012 олимпийский 
чемпион Пекина на 1500 м Уса-
ма Меллули из Туниса стал пер-
вым пловцом-чемпионом в 
двух, казалось бы, таких разных 
видах плавания. Вполне воз-
можно, что обладатель «золота» 
Рио на «полторашке» итальянец 
Грегорио Палтриньери повто-
рит это достижение в Токио. 
Сальников, например, удивил-
ся, почему Палтриньери не ока-
залось в призах уже здесь, в 
Кванджу. Он лидировал всю гон-
ку, после последнего поворота 
был первым. Но в итоге фини-
шировал шестым.

— Видел, что очень рано нача-
ла отрываться группа лидеров. 
Раньше это происходило кило-
метра за два до финиша, — ана-
лизировал заплыв Дратцев. — 
Попытался за ними удержаться. 
Какое-то время получалось, но 
потом они задали очень силь-
ный тем и оторвались. У них 
скорости пловцов из бассейна. 

Про преимущество стайеров 
из бассейна Владимир Сальни-

ков, четырехкратный олимпий-
ский чемпион, в том числе два-
жды на дистанции 1500 м, знает 
все. И вот какое новшество ждет 
наших марафонцев в сентябре 
на всероссийских соревновани-
ях, которые проходят на Чер-
ном море в Сукко.

— Совершенно очевидно, что 
выигрывают спортсмены, кото-
рые могут резко ускориться на 
последнем прямом отрезке. Но 
эта тенденция существует уже 
давно. Скорости, которые нужно 
демонстрировать на открытой 
воде, сопоставимы с теми резуль-
татами, которые показывают на 
1500 м — в пределах 15 минут, — 
объяснил Сальников. — Зная, что 
у наших ребят с этим есть про-
блемы, в этом году предприняли 
попытку и включили дистанцию 
5 км в бассейне в программу чем-
пионатов федеральных округов. 
Таким образом можно оценить 
возможности марафонцев. При-
чем сравнивать их скорости не 
просто на стайерской дистан-
ции, а в заплыве, приближенном 
к реальным соревновательным 
условиям.  

Пловцы-марафонцы подкрепляют 
силы прямо по ходу дистанции.

Предстоящие матчи в Москве — последний для наших болельщиков шанс увидеть сборную перед ЧМ-2019 в Китае.

А К Ц Е Н Т

Марафонцы устроили настоящую
драку за медали ЧМ и путевки 
на Олимпиаду-2020. Нашему Евгению 
Дратцеву даже губу разбили  

Тем временем 

Мужская молодежная сборная России (до 20 лет) на чемпионате Евро-

пы в самой старшей возрастной категории команд резерва уверенно 

вышла в плей-офф дивизиона «В». Россияне в португальском городе 

Матозиньюш друг за другом разгромили Ирландию (124:48), Исландию 

(90:69) и Венгрию (90:55). Результат вчерашнего, заключительного 

матча этапа группового этапа с Белоруссией стал известен уже после 

подписания этого номера «РГ». По итогам основного плей-офф с уча-

стием восьми команд подопечным главного тренера Антона Юдина 

нужно занять место в первой тройке, чтобы наконец-то вернуться в 

элитный дивизион «А». 

А открывали кампанию континентальных чемпионатов для сборных ре-

зерва наши девушки до 18 лет. Итоговый результат получился неплохим 

— попали и в полуфинал, заняли четвертое место. Проявили бойцовские 

качества во встрече первого раунда плей-офф, когда спасли матч с Хор-

ватией и вырвали победу в дополнительное время (83:81), затем в чет-

вертьфинале расправились с Латвией (79:52). Но, увы, по ходу турнира 

крупно проиграли всем трем призерам — чемпиону Италии (49:75), 

обладательницам «серебра» венгеркам (34:76) и «бронзовым» францу-

женкам (45:77).  

В составе сборной зимой 2018-го Вячеслав Войнов стал олим-
пийским чемпионом.

НОВОСТИ 

Ласицкене 
одержала 16-ю 
победу подряд

НА СВОЕЙ 
ВЫСОТЕ
Илья Соболев

Российская прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене выиграла 
легкоатлетический турнир в 
итальянской Падуе, где она вы-
ступала в нейтральном стату-
се.

Для победы нашей соотече-
ственницы хватило высоты 
1,94 м.  Ласицкене также три-
жды попыталась взять двухме-
тровый рубеж, но безрезуль-
татно. Второе место у украинки 
Ирины Геращенко (1,90 м), тре-
тье заняла британка Морган 
Лейк (1,85).

Для Марии это уже 16-я по-
беда подряд. В последний раз 
она не смогла выиграть на тур-
нире в Челябинске 17 января, 
уступив соотечественнице 
Анне Чичеровой. 

Новая победная серия Ла-
сицкене кажется невероятной, 
но только не для Марии. С 1 
июля 2016 по 30 июня 2018 
года она выиграла 45 турниров 
подряд. Мария Ласицкене — 
одна из самых титулованных 
действующих спортсменов. 
Среди прочего она двукратная 
чемпионка мира и трехкратная 
победительница общего зачета  
«Бриллиантовой лиги». 

«Динамо» 
подписало 
шестого 
новичка

НАБИРАЮТ 
СИЛУ
Сергей Сокольский

Московское «Динамо» объяви-
ло о подписании контракта с 
полузащитником сборной Бур-
кина-Фасо Шарлем Каборе. Со-
общается, что соглашение с 
футболистом рассчитано на два 
года.

Каборе, последние четыре 
года выступавший за «Красно-
дар», игрок для российской 
Премьер-лиги статусный. В 
свое время этим опорником ин-
тересовались столичные 
«Спартак» и «Локомотив», но 
громкий переход не состоялся.

По окончании сезона 
2018/2019 завершился и кон-
тракт 31-летнего хавбека с кра-
снодарцами. Южный клуб не 
сумел договориться с Каборе о 
новом соглашении, чем и вос-
пользовалось столичное «Ди-
намо».

Отметим, что это уже ше-
стой новичок «бело-голубых». 
Ранее столичный клуб попол-
нили Сергей Паршивлюк, Себа-
стиан Шиманьски, Рамиль 
Шейдаев, Иван Ордец и Заур-
бек Плиев. При этом в планах 
«Динамо» значится покупка 
еще одного форварда. 

Названы
самые яркие
«Инстаграмы»

российских 
игроков НХЛ

КОРОЛИ
И В СОЦСЕТИ
Кирилл Ветров

Русскоязычная версия офици-
ального сайта Национальной 
хоккейной лиги определила пя-
терку российских игроков с са-
мыми яркими блогами в соци-
альной сети «Инстаграм». 

Победителем этого рейтин-
га, причем вполне заслуженно, 
стал нападающий Артемий Па-
нарин, который этим летом 
сменил «Коламбус» на «Нью-
Йорк Рейнджерс». Форвард не 
является лидером по числу 
подписчиков — 464 тысячи, 
зато именно на его страничке 
можно найти самые забавные 
фото и видео. Ну а поскольку 
Артемий встречается с доче-
рью Олега Знарка, то именно 
из «Инстаграма» Панарина 
можно узнать подробности 
частной жизни экс-наставника 
сборной России, ныне возгла-
вившего «Спартак».

Второе место рейтинга НХЛ 
занимает Александр Овечкин, 
у которого больше всех под-
писчиков — 1,4 миллиона. Да-
лее расположился Евгений 
Малкин. Он второй по попу-
лярности (685,5 тысячи). Чуть 
ниже Сергей Бобровский и 
Илья Ковальчук. 

— Чемпионат мира по водным 
видам спорта: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6235
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